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Дорогие друзья! 

Вы держите в руках необычный номер нашего альманаха. 

Вы не найдете в нем привычных репортажей с мест собы-
тий, аналитических материалов, написанных нашими 
постоянными авторами, статистики. Есть только интер-
вью, которые наши победители и призеры дали представи-
телям многочисленных средств массовой информации, едва 
спустившись с олимпийского пьедестала почета. 

Почему мы решили так сделать? Все очень просто! 
Количество эмоций, которые мы все пережили 
на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро, не поддаются ника-
кому исчислению. Это то, о чем забыть невозможно 
и что хочется еще раз испытать. Особенно сильны были 
эмоции у наших ребят и девушек, пытавшихся выразить 
пережитое в словах. Слов было много. Некоторые интервью 
стали для нас настоящим откровением. 

Поэтому мы пришли к выводу, что крайне необходимо объ-
единить все сказанное на страницах альманаха. Тогда у всех 
нас будет возможность, открывая время от времени журнал, 
еще раз пережить триумф российского фехтования в Рио-
де-Жанейро. Олимпиада и все, что с ней связано, а особенно 
слова тех, кто в ней участвовал, заслуживают отдельного 
выпуска. 
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РАпИРА, мужчИНы. ЛИчНыЕ

ТИМуР	САФИН
АРТуР	АХМАТХуЗИН

ИЛЬГАР	МАМеДОв

АЛекСей	ЧеРеМИСИНОв

...Я очень рад этой медали. Хотелось бы золотую, но что ж поделать. Значит, 
еще больше буду выкладываться в командном соревновании: оно для меня 
важнее, чем личное.

...В самом начале турнира мне пришлось драться с партнером по сборной 
Алексеем Черемисиновым. Это не очень хорошо: приезжаешь раз в четыре 
года на Олимпиаду и дерешься со своим – ни в какие ворота не лезет. Мне 
не хотелось такого жребия, но что ж поделать. Это соревнования: либо ты, 
либо тебя. 

...Перед полуфиналом был большой перерыв, два часа. Это расслабило. 
Пришлось заново разминаться, чтобы войти в ритм. Вроде уверенно себя 
чувствовал, настрой был, да и бой поначалу складывался ровно. Но потом 
он немного перестроился, поменял некоторые вещи, а я перестроиться 

не успел. Завелся и на эмоциях проиграл.

...В бою за третье место нервно получилось. Вроде чувствовал себя хорошо, вел весь бой, но ближе к кон-
цовочке немного сбросил, понизилась концентрация внимания. Соперник начал нагонять. В середине 
боя был моментик, когда я сделал очень длинный выпад. Так хотел нанести решающий укол – и выло-
жился по максимуму. Немного отдало в ногу. Но травма оказалась несерьезной, и я продолжил поединок.

...Я даже сбил немного темп, поменял рапиру, чтобы потушить кураж соперника. Потом уже оставалось мало 
времени, и я продержался, ушел на перерыв, все обдумал, проанализировал, вышел и нанес последний укол.

...Еще не вечер. Есть и командные соревнования. Постараемся обменять эту «бронзу» на кое-что 
получше.

...Не смог, наверное, полностью установку тренера выдержать. Потому 
что я должен был работать первым номером. Больше доминировать 
в атаке. Но я пропускал первые движения, после чего мой соперник, 
Александр Массиалас перехватывал инициативу. 

...Хочу отметить то, что приехало очень много наших болельщиков. Мы их 
называли по-доброму «спартанцы». Спасибо им большое, они очень здо-
рово нас поддерживают.

...После неудачи в первый день Игр мы собрали ребят и объяснили, 
что девочки показали нам яркий пример, как нельзя выступать 
на Олимпиаде. Тут надо драться. Если выходить с двумя чемоданами 
ответственности, то ничего не выйдет. Надо быть немного разгиль-
дяями, снять с себя лишние психологические обязательства. Не надо 
думать о том, что непременно нужно достигнуть результата. Слова 
подействовали. Кто-то, конечно, вылетел раньше, но все боролись и ста-
рались. Тимур и вовсе выиграл медаль.

...Причиной поражения в полуфинале от Даниэле Гароццо стало 
то, что мы не выработали правильный план на этот бой. Ту модель, 
которая была сформирована, спортсмен не выполнил. В осталь-
ных боях Тимур был молодцом. В принципе он начал неплохо сопер-
ничать с Гароццо, но потом скатился на просмотр, стал защищаться, 
боялся атаковать. С его природной скоростью так нельзя, нужно фехто-

вать преднамеренно. Постоянно об этом говорю ему, охрип уже, но он как будто не слышит. Потом 
пришли в раздевалку – эмоции у меня, эмоции у него. Сначала пришлось поорать, потом все забыли. 
Готовимся к бою за третье место. Проговорили атакующие действия Тимура, что он должен будет 
делать, разобрали тактику Ричарда Крюза. Обсудили оборону соперника. Тимур уверенно вошел 
в этот бой, выигрывал 12:5. В глубине души я думал, что дело сделано, но тут понеслось... Сначала 
14:10, потом 14:13. Хорошо, что еще есть здоровье, а то бы я точно потерял сознание. Сердце выска-
кивало из груди от давления. Я работаю с Тимуром каждый день, очень сильно за него переживаю. 
Знаю его сильные и слабые стороны. И когда он допускает ошибки, я переживаю вдвойне. Он приме-
нял тактические паузы, менял рапиру, чуть не доигрался до красной карточки. Минутный перерыв 
был взят очень вовремя. Он сконцентрировался и в заключительной трехминутке нанес 15-й укол, 
застав соперника врасплох.

...Мы с Тимуром тренируемся друг с другом на протяжении последних  
4 лет. Хорошо знаем друг друга. Такие матчи более интересны такти-
чески. Для тех, кто знает и находится рядом. Больше того, мы и живем 
в одном номере. То есть нам достаточно. Психологически была нагрузка 
на обоих. Я начало боя «пропустил». Потому что я ожидал от него прес-
синга, а он ушел в оборону. Нанес мне несколько успешных атак, ото-
рвался на пять уколов. Потом мы сравняли, но немножечко середину 
я снова упустил. Когда снова сравнял, думал, проблем уже не будет. 
Может, «выдохнул». Конечно непростительная ошибка. И я ее не сгладил.

7	августа	2016	года	РАпИРА,	МуЖЧИНы.	
Личное	первенство.	Тимур	Сафин	–	«бронза»
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РАпИРА	БеЗ	пИАРА

Почему Тимур Сафин отделяет жизнь от спорта.
Специальный корреспондент «Ъ» Андрей 

Колесников рассказывает о том, как рапирист 
Тимур Сафин, завоевавший бронзовую медаль 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро, понимает, в чем 
смысл жизни. И выясняет, что совсем не в том, 
чтобы взять олимпийское «золото». И вообще, 
оказывается, спорт не должен стоять на первом 
месте в жизни человека.

Тимур Сафин вышел в полуфинал Олимпиады 
в Рио. Это совсем молодой парень, уверенный 
такой в себе. На него явно рассчитывали. И даже 
никто из тренеров не удивился, что он вышел 
в полуфинал. Как я понял, все думали о том, 
что может быть дальше, и мало кто допускал 
мысль о том, что он может стать, например, чет-
вертым. И по-моему, все были уже почти уверены, 
что он может быть, черт возьми, первым.

А он проиграл. Он проиграл итальянцу 
Даниэле Гароццо, проиграл, можно сказать, 

с треском, хотя половину времени боролся 
не то что достойно, а и вел в счете, и выигрывал 
два очка какое-то время. А потом сломался, рух-
нул просто: за одну минуту проиграл семь очков, 
да и закончил, как будто давал понять, прои-
грывая так стремительно, что продолжать нет 
вообще уже никакого смысла...

Через час у него был бой уже за третье место, 
с англичанином Ричардом Крузе, который 
в своем полуфинале проиграл молодому амери-
канцу Александру Массиаласу. И теперь уже нао-
борот, многие ни на что особенно не надеялись, 
мало кто предполагал, что Тимур Сафин сможет 
прийти в себя после такого разгрома. А он при-
шел и сам почти что разгромил британца, дошел 
до критического для того счета 14:10, оставалось 
взять одно очко, а только через несколько секунд 
счет был уже 14:13, и трибуны то ли взревели, 
то ли разревелись... Интрига разволновала всех... 
Но Тимур Сафин этой интриги все-таки присут-

ствующих лишил, выиграл свое очко и стал брон-
зовым призером Игр в дисциплине, где у России 
не было медалей в индивидуальных соревнова-
ниях с 2000 года.

В общем, его мотало, штормило, никакие про-
гнозы не работали, он казался неуправляемым. 
Тренер кричал ему во время боя что-то без конца, 
но он не производил впечатления человека, кото-
рый способен что-то услышать.

Американец проиграл в конце концов в финале 
итальянцу, и плакали ведь оба. Тимур Сафин 
не плакал, и невозможно вообще было понять, 
что он чувствует и чувствует ли он что-нибудь 
вообще.

Я остановил его в микст-зоне, где работали 
тележурналисты, и успел задать пару вопросов, 
пока меня не схватила за руку безобразно серьез-
ная дама, которую привели, чтобы она расправи-
лась со мной: человек без телекамеры здесь чело-
веком не считался.

Но я все-таки успел спросить, что с ним 
случилось.

– Как-то чуть-чуть расслабился, – пожал он пле-
чами. – Потом настроился и нанес ему укол.

– Но шанс-то ведь и на «золото» был! – честно 
говоря, с большой досадой сказал я.

Мне было, по-моему, гораздо обиднее, чем ему.
– Был, – согласился он. – И вроде чувствовал 

себя хорошо. Но он вдруг перестроился, это меня 
немного вывело из строя, я пошел вперед и начал 
получать... Он ведь тоже непростой парень...

«Как и я», – имел в виду Тимур Сафин. 
– Говорят, один из лучших в мире, – рискнул 

вставить я.
– Так и есть, – кивнул Тимур Сафин. – А шанс 

был. Но «бронза» – она и в Африке «бронза».
Я не понял, гордится он ею или, наоборот, 

презирает.

– Главное, что не деревянная... – добавил он.
Четвертое место, значит. То есть гордится. 
– А чем рапира лучше, чем шпага? – спрашивали 

его через десять минут другие журналисты.
– Тем, – объяснял он, – что я ею занимаюсь уже 14 лет.

Мы имели дело с непростым юношей. И не так 
уж легко это было сразу понять. Но можно было.

В следующий раз я нашел его уже после цере-
монии награждения, где играли гимн Италии. 
Я не разбираюсь в фехтовании, но я чувствовал, 
что могли же все-таки и наш играть. Могли бы! 
Интересно, а что же на самом деле чувствовал он?

Тимур Сафин стоял в той же микст-зоне 
перед двумя англичанами. Я подошел в тот 
момент, когда ему переводили вопрос одного 
из них:

– То есть вы решили пойти против системы 
и решили стать чистым спортсменом? Почему? 
Зачем вам это было нужно?

– Ну что за вопрос?! – он смотрел прямо на пожи-
лого англичанина, а тот – на него. Просто 
насколько возможно прямо, настолько они и смо-
трели друг на друга.

– Если бы я был нечистым, я бы не стоял тут 
перед вами, – неожиданно спокойно и даже, 
может, безмятежно наконец ответил он.

Я, честно говоря, очень удивился. Эта реакция 
была для меня непредсказуемой. Я ведь видел, 
какое впечатление на него произвел этот вопрос. 
Если бы у него в руке была рапира, он восполь-
зовался бы ею по прямому назначению. Так, 
без всякого преувеличения, казалось со стороны. 
Но и без нее он справился бы с еще большим удо-
вольствием. А потом вдруг эта безмятежность 
во взоре.

Позднее он расскажет мне, что до этого были 
еще два вопроса. Первый – чем он докажет, 
что не принимает допинг.

Эти люди спрашивали человека, кото-
рый только что выиграл бронзовую медаль 
Олимпиады. Мягко говоря, беспощадные люди.

– И что вы ответили? – переспросил я.
– Сказал, что я сейчас пройду допинг-контроль 

как человек, выигравший медаль на Олимпиаде, 
и всем будет ясно, что я не принимаю допинг. Ну 
и второй вопрос был примерно такой же. И при-
мерно так же я и ответил.

– И дальше готовы были разговаривать?
– Да мне-то что? – пожал он плечами. – Мне 

настроение уже не испортишь.
Видимо, оно и в самом деле сильно было 

испорчено.
Он теперь должен был идти на допинг-контроль. 

Его попросили пройти уже побыстрее, но он ска-
зал, что ему надо сходить за вещами. Волонтер 
пожал плечами и пошел за ним. Ну и я тоже.

По дороге я успел поинтересоваться, почему 
он начал заниматься рапирой. Все-таки это более 
или менее экзотичный вид спорта. По сравнению 
с футболом, по крайней мере.

Андрей	колесников,	коммерсантъ	#	Спорт,	09.08.2016

«Бронза» – она и  
в Африке «бронза».
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– К нам в школу в Уфе, – рассказал Тимур, – 
приходили тренеры по рапире и выступали 
перед каждым классом, рассказывали, как это 
интересно, и что занятия бесплатные, и форму 
дают бесплатно, и рапиру тоже... 

– То есть это были сильные аргументы... 
– Мощнейшие, – согласился он.
Рассказывал он, надо сказать, неохотно, 

но понемногу вроде бы все-таки увлекался:
– Нас всех позвали на тренировку, на следующий 

день пришел весь наш класс, а через несколько 
месяцев остался я один. Выживали сильнейшие.

У остальных, я понял, просто пропадал интерес.
– А потом, понимаете, в какой-то момент встал 

выбор между школой и учебой, – констатировал 
Тимур. – Это такой страшноватый выбор. Речь 
идет о будущем, которое потом не изменить уже.

Перед всеми ними встает рано или поздно этот 
выбор. И с теми, кто страшноватый выбор сделал 
в пользу учебы, я здесь, в Рио, не разговаривал.

– И вы сделали, – из вежливости уточнил я.
– Я его сделал, – из вежливости уточнил и он, – 

как только пришел в фехтование.
– И видимо, с самого начала верили, что возь-

мете олимпийское «золото», – оставалось пред-
положить с большой долей вероятности.

Мы ведь знаем таких людей. Верят, и все тут. 
Сначала на одной Олимпиаде, потом на другой... 
На третьей... А что им еще остается, если выи-
грать не могут?..

– Я верю, – подтвердил он. – Надо верить. 

Как не верить?
И я даже вздрогнул, когда услышал:  

– Но вообще-то планы еще есть и на эту 
Олимпиаду. У нас еще командные соревнования.

Подслушивал, значит.
– Ну вот вы сделали выбор, а, например, с лич-

ной жизнью что после этого происходит? – спро-
сил я. – Тоже надо выбирать. Есть из кого?

– Надо смириться, – сказал он, помедлив. 
– С чем? Что ее не будет?
– Девушке надо смириться, – пояснил Тимур.
– Что ей будет очень тяжело. Непросто такую 

девушку найти.
– А вы нашли?

– А давайте оставим этот вопрос, – оборвал 
он меня.

А англичанам на все ответил. И куда девалась 
его сдержанность, с которой я уже как-то свыкся.

– Если хочешь счастья, не говори о нем, – посове-
товал он мне.

То есть, видимо, нашел.
Рядом с нами все это время шел доктор Михаил 

Григорьев. Ему не давало покоя воспоминание 
об англичанах.

– Да как же так! – сокрушался Михаил 
Григорьев. – Ну зачем в фехтовании допинг! 
От него только хуже будет! Какое они право 
имеют такие вопросы задавать?

– Почему хуже? – удивился я.
– Каким веществом можно поднять кураж? – 

задал он встречный вопрос. 
– А разве никаким? – переспросил я. 
– Вы марихуану имеете в виду? – пристально 

посмотрел на меня Михаил Григорьев.
– Например, – кивнул я.
– А-а-а... – понял он. – Другое дело. 
– А вы знаете, что сегодня паралимпийцев 

отстранили от Олимпиады в Рио?
– Каких? – быстро переспросил доктор. Вопрос 

для него был, видимо, не праздный. 
– Всех отстранили. Всю сборную. Только что.
– Не знал, – как-то тяжело произнес Тимур 

Сафин. – Неужели всю? Это шок для меня...
– Вы понимаете, что вы говорите?! – крик-

нул доктор. – Это для них не спорт! Это для них 
жизнь!

– Я иногда садился в коляску и спарринго-
вал с ними, – проговорил Тимур. – Им это было 
нужно. Чтоб им было легче. И их отстранили? 

Они там звери, что ли?!
– Вы не понимаете! – говорил доктор, не слу-

шая никого. – Некоторые после парезов вставали 
на ноги, чтобы участвовать в Олимпиаде! Они же 
опять рухнут...

Мы наконец зашли в тренировочный зал. Здесь 
оставались, по-моему, только его вещи. Все 
разъехались.

Но я ошибался:
– Чирика вещи не знаешь куда девать? – спраши-

вал массажист команды, который тут сторожил, 
видимо, все это время все эти вещи.

Так они, похоже, еще одного рапириста, Алексея 
Черемисина, называли, которого Тимур Сафин 
победил в своем первом же утреннем бою.

Видимо, Чирик очень уж расстроился после 
этого, так что даже вещи не забрал и уехал. Это 
надо было очень сильно расстроиться.

Тимур взял с пола бутылку Coca-Cola и мгно-
венно осушил ее наполовину.

– А вам можно? – осторожно поинтересовался 
я. – На допинг-контроль же еще идти.

– Раньше даже пиво давали перед допинг-конт-
ролем, – разъяснил доктор.

– Жалко, что сейчас не дают, – вздохнул Тимур. – 
Очень хорошо помогало.

К нам подошла девушка, которая переводила 
вопросы англичан, и спросила, нужен ли перевод 
на допинге.

– Да справимся, – буркнул доктор. – Десятый раз 
за год сдаем...

Через несколько минут мы уже заходили в ком-
нату допинг-контроля (вещи Чирика, конечно, 
взяли с собой). Здесь сидели десятка полтора 
спортсменов. Был тут и олимпийский чемпион, 
тот самый итальянец, который даже во время 
исполнения гимна скакал по пьедесталу от сча-
стья так, будто на пьедестале этом лежит раска-
ленный песок с пляжей Копакабаны.

А вот теперь он был осунувшийся и мрачный. 
По-моему, он вообще ничего даже и не видел 
перед собой. Уставился в одну точку далеко 
за границей стены, в которую упирался его 
взгляд. Ведь вот до чего может устать человек.

– Вот такие у нас чемпионы... – шепнул мне доктор. 
– Ни одного этапа кубка мира не выиграл, а туда же...

Тут к нам подошла девушка-организатор и ска-
зала, что здесь у каждого спортсмена может быть 
только один сопровождающий. А всем осталь-
ным, то есть мне, следует удалиться.

– Это еще сколько угодно может продолжаться, 
– вздохнул массажист перед закрытой дверью. – 
Вот я помню, у нас одна девушка была...

Этим людям было, конечно, о чем вспомнить, 
и я приготовился.

– Вот я и говорю, – не спеша продолжал он, – 
никак у нее не получалось, она пила и пила, а все 
никак... А потом как прорвало... И час, и два, и всю 
ночь... Мы уж не знали, что делать...

Он минут десять показывал мне фотографии 
местечка, в которых живет сборная по фехто-
ванию. Это больше 100 км от Рио, но оно того 
стоит. Это, конечно, рай, совершенный рай... 
Неподвижный океан в пяти метрах от твоего 
жилья... А вот один рапирист рыбу ловит в сво-
бодное от тренировок время. Или тренируется 
в свободное от рыбалки. А вот на байдарке ката-
ется по океану... А вот... В общем, в таких условиях 
надо, конечно, побеждать... Да, ну действительно 
не всегда получается...

Тимур вышел раньше, чем я думал. Торопился:
– Поехали скорей в деревню... Три раза они про-

токол переписывали...
– Совести у них нет! – поддерживал его доктор. – 

Три раза! Ничего сделать сами не могут!

Тимур выглядел так же невозмутимо 
и ни на что не жаловался. Я, между прочим, так 
и думал, что он быстро справится: с его-то сталь-
ными нервами, которые сдают хоть и редко, 
зато сразу все, но для этого ему надо для начала 
выйти в полуфинал Олимпийских игр... С его-то 

Я верю. Надо верить. 
Как не верить? 

Вообще-то планы 
еще есть и на эту 

Олимпиаду.

Если хочешь 
счастья,  
не говори о нем.

Я получил подряд 
несколько уколов... 
Завелся, пошел 
в атаку – и еще 
несколько уколов!.. 
И уже ничего нельзя 
было сделать... 
Хотя... Можно было...
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стальными нервами задача пописать в баночку 
была выполнимая.

В автобусе он сказал:
– Ну что? Завтра, я считаю, кто-то из наших 

в тройке по-любому будет...
– В тройке? – переспросил его доктор. – Я счи-

таю, должно быть первое место или уж второе! 
У Сони (Софьи Великой. – А. К.) отличные шансы. 
У Егорян!.. С ее-то сеткой!.. Я посмотрел...

И они углубились в изучение квалификацион-
ных сеток... Все там, судя по разговору, и правда 
выходило неплохо.

Еще через несколько минут он пересел наконец 
ко мне.

– По-моему, вы до сих пор думаете о том, 
что можно было выиграть у этого итальянца, – 
честно сказал я.

– Думаю, – согласился он. – Я все время об этом 
думаю.

А еще сколько будет думать.
– Начало ведь было неплохое... Два укола выи-

грывал... А потом он поменял манеру боя... 
Поменял время выхода в атаку... Позже стал выхо-
дить... Я получил подряд несколько уколов... 
Завелся, пошел в атаку – и еще несколько уко-

лов!.. И уже ничего нельзя было сделать... Хотя... 
Можно было... Я же фехтовал за выход в восемь 
(то есть в четвертьфинал. – А. К.) здесь с англича-
нином, 2:8 проигрывал, но перенастроился и выи-
грал... Можно было!..

– Ну тогда что же?! – не выдержал я. 
– А есть разница между боем за восемь и за два... 

Когда до «золота» один шаг – да все по-другому... 

Не с чем сравнивать...
– И итальянцы – не англичане... – предположил я. 
– Чего-то итальянец все время от судьи хотел, 

чего-то прыгал все время, добивался... Тяжело 
с такими!

– Итальянцы, – оживился Тимур, – они же такие... 

Показушники, можно сказать! Хотя так ведь нельзя 
про людей говорить... Да и на судью влияют...

– Говорят, и в этот раз чех пару раз не в вашу 
сторону ошибся.

– Ну, может, не специально... Может, человек 
так увидел... Дело не в судье. Пока 15-й укол 
не нанесли (последний. – А. К.), ты не проиграл. 
Можно страшно проигрывать – и побеждать.

– И что, было такое?
– Было... В юниорах... И с 14 уходил...
Он утешал сейчас не меня.
– Да и вообще, это все сложный вопрос... 

Когда ты выигрываешь – ты что-то у другого 
забираешь.

– Как что? – удивился я. – Свою победу! 
– А ты имеешь на это право?
Я не ожидал, что к ночи в этом автобусе, пыта-

ющемся пробраться к Олимпийской деревне 
через какие-то трущобы, если не сказать фавелы, 
он вдруг станет так разговаривать со мной. 
И я обрадовался. Передо мной был, конечно, 
совершенно закрытый человек, ему было еще 
что сказать, и он не спешил все это говорить, 
и с точки зрения журналистики у меня в этот раз 
были, похоже, серьезные проблемы, но что-то 
он еще имел в виду, это точно.

– Имеете вы это право, имеете, – сказал я ему. – 
В этом смысл. В этой борьбе. 

– Какой смысл? – переспросил он.
– Смысл жизни, – неосторожно ответил я.
– Это не может быть смыслом жизни.
Спорт не может быть смыслом жизни.
– Разве? – обескураженно переспросил я. – 

А что может? Некоторые считают, что жизнь 
вообще бессмысленна...

– Выиграть Олимпиаду – это цель, – решил объ-
яснить Тимур Сафин. – А цель не может быть 
смыслом.

– А в чем тогда смысл жизни? – изнемогал я.

Надо же мне было наконец с кем-то поговорить 
об этом. Хоть когда-то.

Он смотрел на меня с сомнением: стоит ли со 
мной на эту тему?..

– Смысл в том, чтобы дать жизнь своим детям. 
А спорт – на втором месте. Нельзя ради спорта все 
бросать. Незачем. Оно того не стоит.

– Да как же? – честно не понимал я. – Как неза-
чем? Да вы всю свою жизнь ради спорта поме-
няли. Ради этой победы, которая в этот раз 
совсем в одном шаге была... Ну в двух... Про лич-
ную жизнь рассказывали... Что надо смириться... 
Вы уверены, что не в спорте счастье?..

– Счастье, может, и в спорте. Но не смысл. А побе-

дить на ней надо обязательно. И лучше в этот раз 
уже. И вообще, Олимпиада – не для фаворитов. 
Выигрывают молодые!

Он пытался себя развеселить, но все равно 
он был никакой не веселый.

– Вы же в первый раз на Олимпиаде? 
– Да... – Он пожал плечами. – Ну и что? Ничем она 

таким не отличается от других соревнований.
– Ничем? – переспросил я.
– Ну да... Почти ничем. Ну вот вы, правда, со 

мной ходите уже третий час. Раньше со мной 
после третьего места никто столько не ходил...

Он, между прочим, не шутил. У него вообще все 
было по-настоящему. Только это все надо было 
увидеть в нем. Тут и нескольких дней не хватило 
бы, а не трех часов.

– Хорошо, что мы живем не в деревне... – вздох-
нул он, осматриваясь в мертвой пробке этого 
великого города. – У нас там хорошо... Никто 
нервы не треплет... Приехали только вчера вече-
ром в Олимпийскую деревню, чтобы переноче-
вать – и с утра старт.

– Говорят, номера четырехместные у вас там...
– Да, в одном номере две комнаты на двух чело-

век каждая... Но это как раз не главное. Я сплю-то 

хорошо. И сегодня спал...
– Храпит же кто-то...
– Храпит, – неожиданно согласился он. – 

Но мне не мешает. Знаете, я раньше думал: «О, 
Олимпийские игры!..» А сейчас я думаю, что это 
Олимпийские игры...

– А почему родителей здесь нет? Они работают, 
что ли?

– Нет, они уже не работают. Они на пенсии.
– То есть вы – поздний ребенок?
– Да, так и есть.
– А почему не взяли с собой? Наверное, была же 

возможность.
– Не взял, – теперь он отвечал совсем коротко, 

не хотел он говорить на эту тему. – Не стоило им 
сюда ехать. И они поняли. 

– То есть обсуждали с ними.
– Обсуждал. Они были готовы, если надо. 

Но проблема в том, что не только они за меня 
болели бы, а и я за них. И потом сад у них там, 
все цветет, растет, как они могут это оставить... 
И мотаться за несколько тысяч километров... 
А ради чего?..

– Как они привыкли в жизни – ради вас. 
– Незачем. А главное, я ж говорю – я за них тут 

буду переживать. Они за меня, я за них... Тем 
более в Бразилии, говорят, неспокойная обста-
новка... Раздевают, говорят, до трусов... Но только 
не надо меня больше спрашивать про родите-
лей и про личную жизнь. Про спорт расскажу 
все, что угодно, и покажу, если надо. А про это 
не надо. У каждого должно остаться что-то свое... 
Про Уфу могу все рассказать. Уфа – красивый 
город. Спокойный. Не такой, как Москва. 

Спорт не может быть  
смыслом жизни.

Пока 15-й укол не 
нанесли, ты не 

проиграл. Можно 
страшно проигрывать 

– и побеждать.

Олимпиада – не 
для фаворитов. 

Выигрывают 
молодые!

Некоторые друзья 
говорят, что в 
Уфе скучно. Я не 
понимаю: как может 
быть скучно в Уфе?!

РАпИРА, мужчИНы. ЛИчНыЕ



  5/2016 | Альманах ФЕХТОВАНИЕ

12 13

– Или как Рио.
– Конечно. Рио, Москва... очень уж большие. 

Некоторые друзья говорят, что в Уфе скучно. 
Я не понимаю: как может быть скучно в Уфе?!

– Просто вы туда редко приезжаете... – Между 
прочим, может, вы и правы, – вдруг согласился 
он. – А может, и нет.

– Вы, наверное, когда-нибудь отовсюду верне-
тесь в Уфу.

– Конечно, – согласился он. – Только я никуда 
и не уезжал.

Мы приехали в Олимпийскую деревню. Он схва-
тил две огромные сумки, свою и Чирика, и пота-
щил к выходу из автобуса, надо было ему помо-
гать, и я помогал.

Хотя после этих трех часов было полное ощуще-
ние, что вот именно ему помогать не надо.

Этот – справится.
Мы шли мимо огромной столовой, он всматри-

вался в нее, потом вдруг увидел на другой сто-

роне улицы друзей-фехтовальщиков, они под-
бежали к нему, начались обнимания, крики 
и счастливые вздохи. Жизнь после бронзы нако-
нец настигала его.

Но тут он вдруг вырвался, догнал меня, а я уже 
уходил и даже хотел не прощаться, я тут был 
совсем уже лишний... Но он догнал и спросил:

– Вы не в McDonald’s?
– Нет, я к выходу...
– А я в McDonald’s. Хочу бутерброд – не могу 

просто! Давно хочу!.. Могу я себе наконец это 
позволить?..

Он буквально вприпрыжку побежал 
в McDonald’s.

Я вспомнил, что и сразу после соревнований 
он жадно пил Coca-Cola. Он наслаждался тем, чем 
умел. Что у него было, тем и наслаждался.

Что у него было, тем и наслаждался. Так 
что, может, и правда нет у него никакой личной 
жизни.  

09.08.2016	
пОРАДОвАЛ	кЛИНкОМ
Рапирист Сафин выиграл «бронзу». 
Российская сборная по фехтованию завоевала первую медаль в Рио-де-Жанейро. «Бронзу» в личном турнире рапи-
ристов добыл 24-летний Тимур Сафин.
Момент на самом деле исторический. Отечественная мужская рапира ведь не могла похвастаться особыми успе-
хами на олимпийском помосте. Единственная медаль в личном зачете была выиграна Дмитрием Шевченко в дале-
ком 2000 году. Потом было четвертое место в Афинах-2004, а после этого пустота. Хочется верить, что в Рио черная 
полоса была окончательно преодолена.

09.08.2016	
БРОНЗОвый	укОЛ
Рапирист Тимур Сафин выиграл для России первую фехтовальную медаль Олимпиады.
Первую медаль для отечественного фехтования на Олимпиаде в Рио-де-Жанейро завоевал молодой рапи-
рист Тимур Сафин. Бронзу он выиграл в очень нервном поединке с британцем Ричардом Крузе, нанеся реша-
ющий укол на первой же секунде третьего, заключительного раунда. За соревнованиями рапиристов в Рио 
наблюдал Алексей Доспехов.

08.08.2016	
ТИМ,	Russia.	кТО	выИГРАЛ	НАМ	БРОНЗу	в	РАпИРе
Российский рапирист Тимур Сафин завоевал бронзовую медаль – впервые с 2000 года в этой дисциплине.
В последний раз российский рапирист попадал в личные топ-4 Олимпийских игр в 2004-м, а медаль заво-
евывал в 2000-м – достижение принадлежит Дмитрию Шевченко. Золотых наград было за всю историю 
две, самая свежая – в 1980-м, когда великий Владимир Смирнов выиграл турнир в Москве. Спустя два года 
Смирнов фактически был убит в поединке: сломанная рапира немецкого фехтовальщика пробила ему глаз 
и попала в мозг. Очередная трагедия в одном из самых кровавых на тот момент олимпийских видах спорта 
привела к реформам. Экипировка спортсменов и само оружие стало более безопасным, и больше на соревно-
ваниях никто не погибает.

РАпИРА, мужчИНы. ЛИчНыЕ
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ЯНА	еГОРЯН
…Все соревнования в Рио – огромный стресс. У меня было 
состояние разбитости. Я бегаю – и мне тяжело. И не могу 
собраться. Скоординироваться. И вот первый бой с мекси-
канкой. Я понимала: как фехтовальщица я выше ее на голову. 
И проблем не возникнет. Но есть твое психологическое 
состояние. Когда ты на Олимпиаде, тебе кажется – тут можно 
проиграть любому. И тренер говорил: «Да, первый бой будет 
самый сложный». Переломный момент, когда счет был 5:4 – 
и я проигрывала. Ноги тряслись, и я думала: нет, не может 
быть. Надо переключиться. И все соревнования у меня так 
и прошли: вначале проигрывала, а потом нагоняла. Эмоции 
из себя вытаскивала: «Яна, другого шанса не будет!»

…В четвертьфинале я сражалась с Катей Дьяченко, своей 
подругой. Жаль, что мы встретились на этой стадии. Она 
могла бы попасть в тройку, но удача в этот раз была на моей 
стороне.

…Когда я выиграла у Харлан, я поняла, что все – «серебро» 
у меня в кармане. На меня никто не делал ставки – и мне это обидно. Но я себя успокаивала тем, что, даже 
если у меня будет «серебро», это будет очень хорошим результатом для меня. И в психологическом плане 
я была спокойнее. Я понимала, что у Сони в голове сейчас: «Я должна забрать это “золото”!» Она столько 
к нему шла. Надо, надо, надо! Но... вот так сложились карты в этот день, что «золото» забрала я.

…В финале я себя сильно контролировала. Если бы это не был финал Олимпиады, я бы уже 500 раз выска-
зала судье все, что я о нем думаю. Если серьезно, то судейство было нормальным. Несколько раз он ошибся 
в мою пользу, несколько раз – в пользу Сони.

…Я с детства стремилась быть, как Великая. И стать лучше. Не было бы ее и результата, который она дает, 
и моего результата не было бы. Это стремление переплюнуть, перегнать, доказать, что ты не хуже, давало 
огромный стимул. Как и для нее. Она понимала, что я наступаю ей на пятки.

…Когда спрашивают, не жалко ее, я не могу ответить «жалко – не жалко». Я тоже спортсменка. Тоже трени-
ровалась, тоже к этому шла. Понимала, что она может встретиться на моем пути, и она понимала. Я скажу: 
«Да, мне безумно жаль, что Софья не завоевала золотую медаль в личных соревнованиях. Она этого заслу-
живает». Но я тоже заслуживаю и тоже не меньше работала. И много чего за эти годы пережила. Я тоже 
была достойна этой медали. И когда мы выходили на эту дорожку, я понимала, что будет сложно.

…В один день на дорожке мы, грубо выражаясь, враги, соперницы, каждая сама за себя. А на следующий 
день у нас командные соревнования. Где мы должны быть сплоченным коллективом. Должны доверять 
друг другу. И мы дружим. Есть коллективы – одни змеи. У нас не так. Да, бывает недопонимание. И руга-
емся, и спорим. И бывают конфликтные ситуации. На дорожке мы отфехтовали, кто-то кого-то больно уда-
рил. Кто-то разозлился. С чем-то не согласился. Мы вышли из зала, пошли в раздевалку – у нас уже смех. 
Мы часто отдыхаем вместе, в этом плане мы команда.

8	августа	2016	года
САБЛЯ,	ЖеНЩИНы.	Личное	первенство
Яна	егорян	–	«золото»,	Софья	великая	–	«серебро» СОФЬЯ	веЛИкАЯ

кРИСТИАН	
БАуЭР

…Трагедия? Нет, я улыбаюсь.
…У Яны это первая Олимпиада, дру-

гие эмоции. У нее был шанс – она им 
воспользовалась.

…В принципе я неплохо начала 
бой, вела в счете... Так получилось, 
что я в этом сезоне уже несколько раз 
ей проигрывала. И вот – проиграла 
и на этот раз. Мы с ней тренируемся 
вместе каждый день много лет, так 
что никаких тактических секретов друг 
от друга у нас быть не может.

…Проигрывать своей соотече-
ственнице, товарищу по команде 
не так обидно. Полегче. Нет ощуще-
ния, что страна из-за меня проиграла. 
«Золото» все равно у нас. 

…Правда, первая секунда была просто-таки душераздирающей. От того, что зажегся не мой фонарь. 
Но на самом деле ощущения сейчас были иные, чем в Лондоне. Там это была просто катастрофа – меня 
поздравляют, а я как будто потеряла «золото», которое уже было у меня в руках. Здесь же я понимала, 
что в финале нас две россиянки и медаль любого достоинства – это здорово.

…Я расстроена, но ничего не поделаешь. Тренер сказал, что проблема в моей психике после поражения 
в финале Лондона. Не знаю. Мы все разберем и будем готовиться к командному турниру. Так или иначе, 
но моя мечта о золоте еще жива, и я сделаю все, что от меня зависит, чтобы сделать ее реальностью.

…Я самый счастливый тренер на свете сейчас!
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ИЛЬГАР	МАМеДОв

МИХАИЛ	БОЯРСкИй

…Когда в финале фех-
туют две твои соотечествен-
ницы, можно совершенно 
спокойно наблюдать за про-
исходящим. Ты же понима-
ешь, что кому-то достанется 
«золото», а кому-то «сере-
бро». С общечеловеческой 
точки зрения по отноше-
нию к Софье Великой сегодня 
свершилась большая неспра-
ведливость. Но с точки зре-
ния спортивной Яна здесь 
объективно сильнее.

…Что скрывать – я неравнодушен 
к фехтованию. Но не люблю, когда 
наши спортсменки встречаются 
в финале. Они обе умницы, достойны 
высоких наград. В общем, победила 
дружба.

Честно скажу, в финале больше 
симпатизировал Великой. Мне каза-
лось, что здесь более молодой нужно 
уступить место более опытной. 
У Егорян все впереди, она еще навы-
игрывает всего. А у Великой... Ну 
ничего. Софья – мудрая женщина, 
поздравила свою соперницу. Это 
благородно.

ОБе	–	веЛИкИе!
павел	Лысенков,	Советский	спорт,	10.08.2016
Грандиозного успеха добились российские 
саблистки на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро. 
22-летняя Яна Егорян и 31-летняя Софья Великая 
в бою за «золото» сошлись между собой. Так что еще 
до начала главного поединка было известно: 
«золото» у России. В финале дебютантка Игр Егорян 
победила. 

Наш обозреватель поговорил с Яной Егорян, кото-
рая завоевала «золото» Олимпиады в турнире 
саблисток, победив в финале Софью Великую.

– Софья Великая всегда была моим кумиром, – объ-
яснила после победы Яна Егорян. – Счет в финале 
14:14, а дальше – просто щелчок пальцев. Или туда 
качнется, или сюда.

Эмоции описать нельзя, конечно. Такие смешан-
ные чувства... Вся жизнь пронеслась перед глазами, 
как в фильме! Мелькали картинки, картинки...

Я безумно счастлива и рада за людей, которые 
шли со мной рядом и очень помогали. Это и Сонина 
медаль, потому что мы вместе работали, трениро-
вались. Помогли все наши девочки из команды. Это 
наша общая награда.

Вообще моей первой целью в карьере были 
Юношеские Олимпийские игры. Я так мечтала 
на них попасть и в 2010 году победила в Сингапуре. 
Следующий шаг – взрослая Олимпиада. Я ее тоже 
выиграла. А теперь я мечтаю о том, чтобы Россия 
взяла «золото» в команде.

– Можно сказать, что вы превзошли Софью 
Великую в психологии?

– Я так не думаю. Но, может, в бою с Соней мне было 
проще, чем в полуфинале против украинки Ольги 
Харлан. Потому что не было груза ответственности. 

Я молодая и прекрасно понимала, что все ставят 
на Великую. А вот с Олей было очень страшно. Она 
очень агрессивная, гнет свою линию. Но, слава богу, 
тренер смог меня вовремя направить. Я сумела его 
выслушать и понять то, что он сказал.

– Что вы долго говорили Софье Великой 
на ухо после победы?

– Я знаю, насколько тяжело быть второй. И она 
тоже была очень достойна золота. Я видела, 
как Соня работает. И сколько я в спорте, всегда 
стремилась стать такой, как Великая. А сказала 
ей на ухо... секретик, который больше никому 
не скажу. Конечно, это были слова поддержки 
и благодарности.

– По ходу финала вы постоянно догоняли.
– И это очень сложно. Я ведь эмоциональ-

ная в спорте, и каждый бой давался мне тяжело. 
Выходила на дорожку и говорила себе: «Ну все, 
у меня ноги и голова не работают, тело болит...» 
Спасибо болельщикам, которые колоссально меня 
поддерживали. Благодаря их энергии хотелось 
больше показать и сделать. Тренер все грамотно 
объяснял, когда я не в ту сторону уходила. Так 
и сложилось, что я все поняла, догнала, перегнала. 
И победила!

– Что выходит на первый план, когда 
ведешь бой с человеком, от которого у вас нет 
секретов?

– Надо перехитрить. Здесь по-другому никак. 
Как-то сбить соперника своим поведением. Одни 

Счет в финале 14:14, 
а дальше – просто 

щелчок пальцев.

Сколько я в спорте, 
всегда стремилась 
стать такой, как 
Великая.
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волосы поправляют, другие шнурки подтягивают 
или гетры.

– То, что вы фехтуете левой рукой, – ваше 
преимущество?

– Знаете, нет. У нас многие спортсмены – левши. 
Может, лет 10 назад это кого-то удивляло, 
но не сейчас.

– Вы комфортно себя чувствуете в Бразилии?
– Да, мне здесь очень нравится. К тому же 

мы живем не в Олимпийской деревне. До Рио нужно 
ехать 100 км. Там есть свой фехтовальный зал, 
у каждого свои номера. Есть собственный повар, 
который с нами прилетел из России и готовит нам 
еду. То есть мы живем в очень хороших условиях 
и довольны всем.

– Фехтовальщик Тимур Сафин, который 
накануне взял бронзу Олимпиады, подчер-
кнул: это ему очень помогло.

– Да, согласна. Вот я побывала на соревнованиях 
мужской рапиры и была в деревне. За несколько 
часов я устала, как будто с утра до вечера бежала 
кросс. Потому что очень много людей, вопро-
сов. И не хотелось снова оказаться под таким 
давлением.

– Вы можете оценить вклад французского 
тренера сборной России по фехтованию 
на саблях Кристиана Бауэра в эту победу?

– Я скажу просто: не было бы его – и не было 
бы меня. В последние годы тренирует меня 
он. А мой первый наставник – Сергей Алекс-
андрович Семин, и он тоже внес огромный вклад 
в то, что я сейчас стою перед вами. Очень мне помо-
гал и делал все для того, чтобы я могла комфортно 

тренироваться, ездить на соревнования. А Бауэр – 
тот человек, который может найти для тебя моти-
вацию, заставить, вдохнуть веру в себя. Он – легенда 
в нашем спорте, и я ему очень благодарна.

– Расскажите, как вы попали в фехтование.
– Тренер пришел ко мне в школу № 3 в Старых 

Химках – и показал медаль. Я воскликнула: «Хочу 
такую же!» «Так тренируйся!» – ответил он. Там 
же, в третьей школе, я и начала заниматься фехто-
ванием. Потом перешла на тренировки в седьмую 
гимназию.

– После победы в Сингапуре вы сказали, 
что Лондон – не ваша Олимпиада, а вот в Рио 
будет карнавал в вашу честь. Вы еще тогда это 
знали?

– Конечно, я не могла знать. Но планировала, 
что мне нужно шесть лет для того, чтобы вырасти 
в другую спортсменку и фехтовать на ином уровне. 
Все прекрасно понимают, что детскую Олимпиаду 
нельзя сравнивать со взрослой, где многое решает 
опыт. Ты можешь хорошо фехтовать. Но если 
нет психологической устойчивости, то ничего 
не выйдет.

– Уже привыкли давать интервью?
– Не могу сказать, что делаю это часто! Мне посто-

янно твердят: «Яна, ты все не то говоришь!»

– Но вы готовы к такому вниманию?
– Какая армянская женщина к этому не готова! – 

смеется Егорян.

– Ситуация с допингом как-то на вас давила? 
Ведь всю сборную России могли отстранить 
от Олимпиады.

– Мы в фехтовании были в себе уверены. Знали, 
что мы – «чистые» спортсмены. Алишер Усманов 

Бауэр – тот человек, 
который может найти 
для тебя мотивацию, 
заставить, вдохнуть 

веру в себя.

Фехтование – не 
тот вид спорта, где 
требуется допинг. Мы 
в нем не нуждаемся.

СОФЬЯ	веЛИкАЯ:	
«Я	ХОТеЛА	кРИЧАТЬ	
ОТ	пОБеДы,	НО	пОНЯЛА,	
ЧТО	пРОИГРАЛА»
Р-Спорт,	09.08.2016

Легендарная российская саблистка Софья 
Великая стала вечером в понедельник двукрат-
ным, но серебряным призером Олимпийских игр, 
уступив в финальном поединке на дорожке ком-
плекса «Кариока» в Рио-де-Жанейро своей сооте-
чественнице Яне Егорян. В разговоре с коррес- 
пондентом агентства «Р-Спорт» Анатолием 
Самохваловым Великая рассказала, о чем задума-
ется после Олимпиады и о чем ей думать сейчас 
категорически нельзя.

пОпЛАЧу,	НО	пОСЛе	
ОЛИМпИАДы

– Софья, на следующий олимпийский цикл 
настраиваетесь?

– У нас в Рио впереди еще командные соревно-
вания, Олимпийские игры еще не закончены. 
А там – будем думать.

добровольно организовал нам допинг-кон-
троль на чемпионате Европы, в котором при-
няли участие все спортсмены. Мы прекрасно 
сдали тесты. И фехтование – это не тот вид спорта, 
где требуется допинг. Мы в нем никак не нуж-
даемся. Так что мы готовились к Рио, невзи-
рая ни на что. Поедем или не поедем – не думали 
об этом. До последнего находились в зале 
и тренировались.

– Расскажите о семье.
– А что вы хотите узнать? Мамочка моя сейчас 

не работает, дома сидит и за котятами ухаживает. 
Я безумная кошатница! Кстати говоря, у меня роди-
лись четыре котенка. Если кому нужно, то обращай-
тесь. У меня есть две девочки и два мальчика.

– Вы в Химках живете?
– В Куркине. Бесплатно отдам котят, конечно... 

Папа мой живет в другой стране – в Ереване, 
Армения. Он тоже безумно там рад за меня. 
Свою бабушку недавно перевезла в Москву, 
она раньше жила во Владикавказе. Мы с мамой 
и бабушкой живем вместе, дружным женским 
коллективом. Спокойно делим кухню, все у нас 
прекрасно.

– Вы в детстве боялись уколов?
– Как-то сложилось, что нет.

– Пару лет назад вы сказали в интервью, 
что мечтаете выйти на дорожку в фиолетовом 
костюме.

– Мечта до сих пор есть! Будь возможность, 
в нем бы и фехтовала. Это мой любимый цвет. 
Нравится, когда вокруг все ярко, красиво, эксцен-
трично. Может быть, однажды его себе сделаю – 
для тренировок.

микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона
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– А сейчас не задумываетесь, что будет после 
Рио?

– После Олимпиады поговорим. О чем мне сейчас 
думать? О Токио?

– Да, о личном турнире в олимпийском Токио. 
Или да, или нет?

– Ну, когда эти соревнования закончатся, тогда 
и будем поднимать этот вопрос и размышлять.

– Вы сказали, что по окончании финала про-
тив Яны Егорян первая секунда для вас была 
просто разрывающей. Но я следил за вашими 
эмоциями, даже не понял, как вы момен-
тально переключились на поздравления 
в адрес Яны.

– У нас интеллигентный вид спорта, 
мы тактичны, вежливы, с уважением отно-
симся к судьям, соперникам. На самом деле в тот 
момент, когда все завершалось, когда на табло 
были 14:14 и мы с Яной пошли друг на друга, 
я хотела кричать от… победы. Я рискнула, сде-
лала фразу, но увидела фонарь. Не мой. Один. 
Вопросов больше не осталось. Понимаете? 
Спорить не о чем. Это все. Я вся в эмоциях, 
поняла, что проиграла, развернулась и пошла ее 
поздравлять.

– Это же невозможно! Вы настолько быстро 
подавили в себе всю эту реальность?

– Да, до сих пор подавляю.

– Один фонарь, и не ваш при том раскладе. 
На Олимпийских играх. Это же трагедия!

– Ну и что, умереть от этого?

– Эмоции вы демонстрировали вежливые, 

соответствующие виду спорта, но внутри 
боролись с собой?

– Конечно.

– А завтра проснетесь, и будет полное 
опустошение?

– Нет. У нас еще командные соревнования, 
я не могу себе этого позволить. Возможно, я буду 
расстраиваться, возможно, я даже поплачу, но это 
будет после Олимпийских игр. Тогда я смогу 
выпустить все свои эмоции, не держать их, 
не сдерживать свою энергию.

– После полуфинала, в котором вы вроде 
бы комфортно вели в счете против францу-
женки Манон Брюне, но победили в итоге 
со счетом 15:14, вы бросили такую фразу: 
«Старею…»

– Это просто шутка. Хотела просто добавить 
юмора после непростого боя.

– Но смысл в том, что вы теперь выигрываете 
только при максимальной выкладке?

– Вы посмотрите на счета, сколько было боев 14 
на 14, фавориты пали, молодежь поднималась.

НОвАЯ	ИСТОРИЯ		
НАЧАЛАСЬ	в	САБЛе

– Правда, что Екатерина Дьяченко, победив-
шая двукратную олимпийскую чемпионку 
Мариэль Загунис, тоже могла бы претендовать 
на медаль?

– Она в хорошей форме, очень хорошо фехто-
вала. Это моя мечта – три первых места сборной 
России.

– Перед турниром знающие люди подсказали 
мне, что в женской сабле фаворитов трое – 
Великая, Загунис и Ольга Харлан. После Рио 
в лидерстве в женской сабле ставится точка 
и начинается новая история?

– Да, пошел новый отсчет…

– …И на ближайшем чемпионате мира 
на слуху будут другие имена?

– До чемпионата мира будет много турниров, 
они покажут, кто фавориты.

– Сейчас их видно?
– Их человек шесть. Яна, кстати, в их числе поя-

вилась не вдруг: она стабильно провела весь 
сезон, была вторая в рейтинге, становилась при-
зером чемпионатов Европы и мира.

– Как сейчас будете переклю-
чаться на командный турнир? Уйдете 
в себя или посмотрите другие виды спорта 
на Олимпиаде?

– Будем работать, чтобы выиграть «золото».

– Завтрак, тренировка, сон, тренировка, 
ужин?

– Да.

ЯНА	ЗАЖГЛА	ФОНАРЬ.	
ЧИСТАЯ	ИГРА,	кРАСИвый	БОй

– Я такой человек, что никогда не буду говорить 
о том, что виноват судья. Не буду искать причин. 
Есть результат, и есть почва для работы. Значит, 
так и должно было быть, – сказала она жур-
налистам. – Была честная игра, красивый бой, 
в финале две россиянки. Зачем грустить?

– Яна призналась, что победить после 14:14 – 
это лишь вопрос удачи.

– Так и получилось.

– Насколько неожиданным был минималь-
ный разрыв в вашем окончательном счете 
в поединке с Манон Брюне?

– Фехтование – это единоборство, все может 
решить один удар. Есть тактика, стратегия, 
но при этом все мы живые люди. Я проигры-
вала, догоняла, выигрывала, опять проигрывала. 
С Брюне мне тоже сопутствовала удача. 14:14 – 
это катастрофа.

– После победы Яна вам долго что-то на ухо 
говорила.

– Только хорошее.

– По пути в финал вы фактически обыграли 
всю сборную Франции (трех француженок).

– Тренер у нас француз. Это было принципи-
ально (смеется). Шутка. Он бы мне, наверное, 
не простил другого. Так случилось. Я ждала вен-
герку, ждала китаянку, но они проигрывали.

– Все равно вы закончите карьеру олимпий-
ской чемпионкой, мы в этом не сомневаемся.

– Я для этого сделаю все возможное (смеется). 
Это мне до пенсии тогда надо фехтовать. Поэтому 
я не отчаиваюсь.

– То, что Яна – левша, как-то на вас сказалось?
– Мы с ней тренируемся каждый день много лет, 

поэтому абсолютно нет. Конечно, другие ощуще-
ния от того, когда ты проигрываешь своему соот-
ечественнику, товарищу по команде. Плюс еще 14 
на 14. Совсем другое.

– Какое?
– Наверное, от этого полегче. А, возможно, 

сыграли свое много факторов в совокупности. 
В Лондоне (на Олимпийских играх 2012 года 
Великая завоевала «серебро») меня поздрав-
ляют, как будто у меня «золото», а для меня это 
потеря была. Как катастрофа. А здесь я пони-
мала, что медаль любого достоинства – это 
очень хорошо. Я довольна сезоном, четырехле-
тием, чемпионат мира в Москве принес много 
эмоций. Второе возрождение. Тогда я совер-
шенно по-другому стала относиться к побе-
дам и поражениям. Я рада, что у меня «серебро» 
в Рио.

еГОРЯН	пОМОГАеТ	БыТЬ	
кОНкуРеНТОСпОСОБНОй

– Спали перед днем соревнований нормально?
– У нас все прекрасно. Живем в хороших усло-

виях, готовились хорошо, питаемся исправно. 
Проживаем мы не в олимпийской деревне, 

У нас интеллигентный 
вид спорта, мы 

тактичны, вежливы, с 
уважением относимся 
к судьям, соперникам.

Фехтование – это 
единоборство, все 

может решить один 
удар. Есть тактика, 

стратегия, но при этом 
все мы живые люди.

Пошел новый отсчет…

САбЛя, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ
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в нее мы заезжаем только перед выступлени-
ями, чтобы не было давления. Деревня занимает 
много сил и энергии.

– С психологом не работаете?
– Он есть у нас, но фехтование – живая игра. 

У каждого свои мысли, идеи и разное исполнение.

– Ваш супруг – олимпийский чемпион Афин 
по греко-римской борьбе Алексей Мишин – 
сюда не отобрался.

– К сожалению, нет. Он пожелал мне удачи, 
верил в меня, но не получилось у него самого 
отобраться.

– Егорян сказала, что вы для нее – кумир. 
Тяжело было бороться со своей поклонницей?

– Не тяжело. Наоборот, она мне помогает соот-
ветствовать, скажем так, молодым спортсме-
нам, тянуться к ним в плане физической формы, 
когда ты понимаешь, что тебе надо добавлять 
во многом, чтобы быть конкурентоспособной. 
В совокупности все здорово! А по поводу супруга, 
я, конечно, расстроена. У них не как в фехтова-
нии, они решают внутри команды, кому отправ-
ляться на Олимпийские игры.

– Это тоже стало для вас грузом?
– Да что вы мне с какими-то грузами?! Какие 

грузы? Человек осознанно пришел, уви-
дел, победил. Что-то в этом роде. Мы знаем, 
на что мы идем. Есть максимум, и есть минимум. 
Минимум я, наверное, все-таки выполнила.

– Кандидатский…
– Но одного удара не хватило для максимума.

– Тренер российских саблистов Кристиан Бауэр 
отметил, что повторилась история Лондона, 
когда до победы вам не хватило одного удара.

– Знаете, победителей не судят, а проигравшим 
можно придумать миллион факторов для оправ-
дания. Сегодня я недостаточно двигалась, сде-
лала больше ошибок, чем соперница.

– Ваш маленький сын смотрит фехтование?
– Да, он сам фехтует и говорит «классное фех-

тование». С двух лет так характеризует наш 
вид спорта. Мальчик спортивный: и борется, 
и фехтует.

– Как вам выходилось на финал под импер-
ский марш «Звездных войн»?

– Что-то похожее и на дорожке было. И соот-
ветствовало нашему настроению – мы вроде 
бы и вместе, но в то же время соперники. Удачный 
выбор, если смотреть со стороны.  

Фехтование – живая 
игра. У каждого свои 

мысли, идеи и разное 
исполнение.

Победителей не 
судят, а проигравшим 
можно придумать 
миллион факторов 
для оправдания.

САбЛя, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ

10.08.2016	
НАГРАДы	ДЛЯ	веЛИкИХ
Серебряные медали пловчихи Юлии 
Ефимовой и фехтовальщицы Софьи Великой 
можно смело приравнять к золотым.
Софью Великую в первые мгновения после 
ее поражения в финале личного турнира 
саблисток от соотечественницы Яны Егорян 
было безумно жаль. Семикратной чемпионке 
мира, серебряному призеру Игр в Лондоне 
так не хватало олимпийского «золота»! 
И, когда Софья по пути к финалу выбила 
едва ли не всю сборную Франции, казалось, 
что «золото» она себе практически 

10.08.2016
вРуБИЛИ	пОГРОМЧе
Финал личного турнира саблисток стал российским и принес 
победу Яне Егорян.
Золотая и серебряная награды личного олимпийского тур-
нира саблисток стали очередным выдающимся достижением 
не только для их обладательниц Яны Егорян и Софьи Великой, 
но и для всей российской школы сабельного фехтования, кото-
рую вот уже два олимпийских цикла возглавляет французский 
специалист Кристиан Бауэр. Финальный поединок россиянок, 
прошедший в равной борьбе, завершился в пользу 22-летней 
дебютантки Игр. Уступившая подруге по команде всего один 
удар (14:15), титулованная Софья Великая на своей третьей 
и последней в карьере Олимпиаде повторила результат четы-
рехлетней давности, как и в Лондоне, поднявшись на вторую 
ступень пьедестала. Бронза, и тоже вторично, досталась олим-
пийской чемпионке 2008 года украинке Ольге Харлан.

09.08.2016
ЯНА	–	ЗОЛОТАЯ,	СОФЬЯ	–	веЛИкАЯ!
В российском финале турнира саблисток Яна Егорян решающим ударом одолела Софью Великую и выиграла золо-
тую медаль. У Великой вторую Олимпиаду подряд – «серебро».
ВЕЛИКАЯ В РИО ОТВЕЧАЕТ ЗА ДВОИХ
Личное олимпийское золото для Великой – пожалуй, единственная несбывшаяся пока спортивная мечта. Софья 
подошла к нему вплотную четыре года назад в Лондоне, но уступила в финале кореянке. Выражение ее глаз, с кото-
рым она смотрела на то серебро, невозможно передать. Казалось, быть выкинутой в корзину – самый лучший исход 
для ненавистной медали, висевшей у нее на шее.

10.08.2016
ИМпеРИЯ	И	уДАРы
Российские саблистки Софья Великая и Яна Егорян подарили лучшее, что может быть на Олимпиаде, – 
российский финал.
Полчаса абсолютного счастья, когда сердце не замирает вслед за каждым ударом и можно спокойно 
ценить красоту борьбы. Здесь тоже было место личным трагедиям и триумфу, но в поединке Великой 
и Егорян они сплелись в одну историю, где все решил только один удар.
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РАпИРА, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ

ИННА	ДеРИГЛАЗОвА
ИЛЬДАР	МАвЛЮТОв	

евГеНИЯ	ЛАМОНОвА

…Я была очень хорошо готова. Тренер меня настроил, я поняла, что все 
в моих руках. Не надо только торопиться поскорее набирать уколы, все при-
дет само. 

…Утром я встала перед соревнованиями, почувствовала, что волнуюсь, и ска-
зала себе: «Так, стоп, хватит волноваться, потому что это может плохо закон-
читься». И я представила, как будто я иду на турнир сильнейших, россий-
ский, обычный, и это самовнушение меня успокоило. Мне очень нравится 
Лепс, я слушала песню «Самый лучший день заходил вчера, но пришла пора, 
и собрался в путь...»

…Победить мне помогли хитрость и выносливость. Потому что я только 
отфехтовала в 1/16 финала, как мне сказали вновь идти в бой. А надо было 
встречаться с венгеркой Аидой Мохамед. И я – большая молодец, что ее одо-

лела. Я ей проиграла месяц назад на чемпионате Европы и, когда увидела, что вновь надо с ней встре-
чаться, подумала: «Боже мой, дай мне сил, везения и удачи!» Только победила Мохамед, даже не присела – 
и вновь надо было идти на дорожку. В общем, выносливость меня сильно выручила.

…Очень непростой момент был в полуфинале, где я встречалась с Аидой Шанаевой. Психологически 
очень сложно фехтовать против своих: она меня отлично знает, я ее знаю. В Москве был финал, и у нас 
уже были медали, мы определяли, у кого какая. А здесь проигравший в полуфинале мог вообще остаться 
без награды: бронза только одна, и за нее еще надо биться. Статистику не вела, но мне кажется, что плюс-
минус мы друг друга равное количество раз обыгрывали. И сегодня Аиде очень хотелось победить. Мне 
кажется, именно это сильное желание ей и помешало. Не справилась с эмоциями. 15:3 – счет, который 
не отражает разницы между нами. В целом мы примерно равны по силам, обычно мы укол в укол идем.

…Знала, что финальный бой с Элизой Ди Франчиской будет нелегкий. Но даже проигрывая 0:3, была уве-
рена, что вот-вот у меня получится. Тренер сказал: «Не спеши, а делай все вовремя, владей сама инициати-
вой, и у тебя все получится. Иначе будешь получать уколы». В фехтовании нельзя идти напролом. Нужно 
уметь обманывать соперницу. Показал туда, уколол сюда – такой уж у нас спорт. И в итоге я повела 7:3. 
Надо было продолжать в том же русле, но я тоже человек: где-то дала слабину. Вела 12:8, но она стала дого-
нять. Это моя болезнь: когда веду с большим счетом, а соперница начинает догонять – я теряюсь, появ-
ляется паника. Но на этот раз единственная мысль, которая была у меня на последней минуте встречи, – 
это: «Я не отдам эту победу, это моя золотая медаль». На последних секундах я хотела убежать, присесть, 
что я и пыталась сделать, но вырвала победу.

…Я до последнего тренировалась. У меня очень трудолюбивый тренер, он просто трудоголик! Это наша 
с ним общая победа, это общая заслуга.

…Выиграть олимпийское «золото» – это мечта любого спортсмена. Очень было слышно, как болельщики 
кричали: «Россия», «Инна, давай, Инна, вперед», «Россия, вперед». Очень приятно, когда есть люди, кото-
рые поддерживают тебя, верят и желают удачи. 

…Это счастье! На шее у меня висит счастье! Наверное, в моей жизни несколько таких счастливых событий: 
это рождение дочери, я была безумно счастлива, что я стала матерью, и вот эта олимпийская медаль! Это 
просто счастье!

…Я сказал ей о том, что мы много работали, что мы шли к этому всю 
жизнь. И я знаю, что ты будешь жалеть потом об этом, и тебе будет очень 
больно, поэтому лучше выиграть! И она сказала: «Конечно, я постараюсь».

…Инна очень трудолюбивая спортсменка, целеустремленная, не знает 
слова «нет» в работе. И помимо этого, очень талантливая. Поэтому она 
и выиграла. Единственное, что ей порой мешает, – эмоции. Когда она хлад-
нокровна, она непобедима.

…Ничего особенного по ходу финала я не подсказывал, просто настраивал 
на победу. Соперница – возрастная спортсменка, ее нужно было как можно 
больше двигать по дорожке. И середина боя так и проходила: Инна упу-
стила первые минуты, потом пришла в себя, перехватила инициативу. …

Концовка для зрителей, конечно, была великолепной, но для нас очень драматичной. Дериглазова уже 
начала фехтовать на удержание счета. 

…В первые секунды это было опустошение. И одновременно радость. А еще от эмоций у меня очень 
сильно заболела голова, но это быстро прошло.

…К сожалению, нынешнее руководство атомной станции практически закрыло школу, которая под-
готовила Инну. Ее реорганизовали и превратили фактически в кружок фехтования. На соревнования 
ездить нельзя, инвентарь приобретать нельзя, ходите – и слава Богу. Я в знак протеста оттуда уво-
лился, работаю в сборной России и на полставки в Курске. Но тренеры там все равно очень старатель-
ные, они по-прежнему трудятся, и я, когда приезжаю со сборов, занимаюсь с Инной в своем зале.

…Хотел бы поблагодарить главного тренера сборной России Ильгара Мамедова, который нас во- 
одушевляет, наставляет, ведет за собой и оказывает большую помощь в тренировочном процессе 
и на соревнованиях. 

…Инна – большой мастер. Она уверенно и кра-
сиво смотрится на помосте – как будто нашла 
ту золотую середину, чтобы и чувствовать себя 
легко и комфортно, и блестяще работать.

10	августа	2016	года
РАпИРА,	ЖеНЩИНы.	Личное	первенство
Инна	Дериглазова	–	«золото»
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АСТРИД	ГЮйЯР	
…Все понятно: моя соперница просто сильнее. Все 
было быстро, все было сложно. Я пыталась адап-
тироваться, найти решение, но ничего не вышло. 
Мне не удалось навязать свою борьбу, свой темп. 
Это раздражает, потому что кажется, будто со мной 
играют. Соперница оказалась лучше. Ошибки? 
Они случаются, когда противник тебя выводит 
из зоны комфорта. Она была впереди на несколько 
касаний постоянно. Я оказывалась беспомощной 
в защите.

Я разочарована. Но мне противостояла сильная 
соперница. Она фехтовала очень красиво. Я стара-
лась придерживаться своей тактики, а Шанаева 
меняла подход, искала неожиданные ходы. А мне 
не удавалось достаточно быстро реагировать. Она 
меня заманивала и контратаковала. Мне следовало 
быть осторожнее в атаке. Аида все сделала замеча-
тельно в концовке. Считаю, что сделала все возмож-
ное со своей стороны. Конечно, хотелось бы другого 
исхода, но это спорт.

Я просто не смогла извлечь преимущества из времени. Но я знаю, что сделала 
все, что могла. В Лондоне я победила с разницей в один укол. Здесь я прои-
грала с такой же разницей. Судьбы не существует. Побеждать – здорово, про-
игрывать – нормально. Неоднозначное судейство на протяжении всего тур-
нира? Моя совесть чиста. Я всегда стараюсь быть честной, вести себя хорошо. 
Я не принимаю допинг, не подкупаю никого. Все, что я делаю в жизни, делаю, 
по-настоящему нагружая себя. И приходится многим жертвовать. Потому 
что когда достигаешь чего-то в жизни, жертвуя чем-то, итоговый результат 
приятнее. Так я хочу жить, и этому учу своих детей. 

(Франция)

(Франция)

(Италия)

…ИЗАОРА	ТИБу	

…ЭЛИЗА	ДИ	ФРАНЧИСкА		

ИЛЬГАР	МАМеДОв
…Аида была сильно расстроена и растеряна после пора-
жения в полуфинале от Инны Дериглазовой. В матче 
за третье место она повела со счетом 6:1, это был нор-
мальный счет. Но затем соперница немного перестрои-
лась, а Аида перестала двигаться.

…Что касается Инны, то ее амбиции – быть лучшей 
из лучших. И у нее есть все для того, чтобы уже сей-
час вписать свое имя в энциклопедию мирового фех-
тования. Инна Дериглазова – чемпионка Европы, мира 
и Олимпийских игр.

Фехтовальщица, завоевавшая для России четвер-
тое «золото» Рио-2016, разводит с мужем карпов 
в пруду и озеленяет родной Курчатов.

Есть еще одна победа в фехтовании! После три-
умфа 22-летней москвички Яны Егорян в сабле наша 
спортсменка превзошла всех и в рапире. В драма-
тичном финале красавица и умница 26-летняя Инна 
Дериглазова обыграла сильнейшую итальянку 
Элизу Ди Франческу, олимпийскую чемпионку, усту-
пая ей по ходу встречи – 0:3. Сейчас Инна уже летит 
из Бразилии через родную страну своей соперницы 
домой, чтобы скорее воссоединиться с семьей.

Медали, как узнал «МК», пообщавшись с родными 
и друзьями фехтовальщицы, для нее не самое глав-

ное в жизни, несмотря на внушительный список 
побед. Она успевает помочь словом и делом всем 
своим родственникам, которых у нее больше, чем 
у многих в нашей сборной. А каждый из них кем 
только не работает...

Семья у Инны Дериглазовой огромная, друж-
ная и хозяйственная и начало свое берет даже 
не в маленьком Курчатове под Курском, где 
живет меньше 40 тысяч человек, а в самой глу-
бинки области. Там познакомились родители ее 
мамы – Прасковья Гавриловна Клесова из деревни 
Клесово и Николай Андреевич Сорокин из деревни 
Костельцево. Оба всю жизнь трудились в мест-
ном колхозе. У пары родились четыре дочери: 

ДОЧЬ	ЧеМпИОНкИ	
ДеРИГЛАЗОвОй:	«НА	
СЛеДуЮЩуЮ	ОЛИМпИАДу	
МАМу	Не	пуЩу»
елена	Мильчановска,	Московский	комсомолец,	12.08.2016

РАпИРА, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ

микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона

микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона

микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона микст-зона



  5/2016 | Альманах ФЕХТОВАНИЕ

28 29

Валентина, Надежда, Раиса и Нина. Старшая, 
Валентина, вскоре переехала в Архангельск, где 
работала дежурной по станции на железной дороге. 
Младшая, Нина, перебралась в Москву, устрои-
лась в торговлю, и недавно ее повысили до управ-
ляющей меховым магазином. Надежда и Раиса 
так и остались в родном Курчатове. Раису взяли 
маляром на знаменитую атомную электростан-
цию, а Надежда, хоть по образованию и швея, 
всю жизнь озеленяла родной город, так как обо-
жает «земной труд»: высаживала деревья, оформ-
ляла композиции на клумбах. В этом ей иногда 
помогали ее дочки – старшая, Ирина, и младшая, 
Инна. Ирина в детстве занималась немного фех-
тованием, но дело не пошло, и она стала бухгал-
тером. А Инна (она на год младше сестры) хотела 
пойти на художественную гимнастику, но туда ее 
не взяли, так как ей уже было 10 лет, поздно начи-
нать. Поэтому она решила попробовать себя в той 
же секции, откуда ушла Ирина. И так напробова-
лась, что стала... олимпийской чемпионкой!

– Она могла быть прекрасной хозяюшкой, так 
как мама у нее в этом плане – великая женщина, – 
рассказала «МК» двоюродная сестра чемпионки 
Елена Калужина, дочка Нины, которая все детство 
провела с ней у бабушки в деревне. – Мы как в гости 
к ним ни приедем из Москвы, маму Инны никогда 
не видно – вечно на огороде застревает. Мимо сор-
няка пройти не может – ей надо, чтобы все в саду 

идеально росло. И любовь к земле Инне от нее пере-
далась, как и хозяйственность. По дому все умела 
делать с детства, бабуле нашей всегда посуду мыла. 
А как она готовит! Особенно хороша у нее курица, 
запеченная с чесноком.

Несмотря на то что сестры они двоюродные, 
да и живут за несколько сотен километров друг 
от друга, Елена уверяет, что Инна, даже став очень 
востребованной и очень успешной спортсмен-
кой, не забывает ни ее, ни других родственни-
ков: при любой возможности ездит к ним в гости 
или принимает гостей у себя.

– Детства, как пошла на фехтование, у нее почти 
не стало. Вот даже в деревню к бабушке всех нас 

привозили на все лето, а ее тренер отпускал только 
на одну неделю, – вспоминает двоюродная сестра. 
– Там она была таким же сорванцом, как и все: 
ныряла в речку, воровала яблоки в соседнем саду, 
прыгала через резиночку. Она в целом очень спо-
койная, но иногда у нее голову сносило: раз – и уже 

на самое высокое дерево залезла. И характер тяже-
лый: от любой детской обиды не разговаривала 
с нами по трое суток. И колола всех без конца! 
Тренер ей в деревню рапиру не разрешал брать, 
так она нападала на нас из-за шкафа и тыкала 
голым пальцем! Очень больно! Мы сначала тер-
пели, через пару часов умоляли ее остановиться, 
но все тщетно: никому и нигде в деревне от Инны 
не было спасения.

И сегодня чемпионка пытается увлечь фехтова-
нием всех знакомых. Свою единственную дочку, 
7-летнюю Диану, которую она родила в 19 лет, 
Инна в этом году отдаст, помимо танцев, рисова-
ния и обычного первого класса общеобразова-
тельной школы, на рапиру в местный спортком-
плекс «Энергетик», где до сих пор занимается сама, 
несмотря на титулы. Успевает она заниматься 
и своей крестницей, 5-летней Валерией, хотя та 
живет далеко, в белорусском поселке Лошаны, 
что под Минском.

– Инна приезжает к нам каждый год, – подели-
лась с нами ее тетя Валентина. – Лере всегда самые 
дорогие презенты привозит: последний раз серьги 
с бриллиантами и крестик золотой подарила. 
Она очень верующая, в церковь регулярно ходит 
и Леру в вере воспитывает, как положено крестной. 
Сколько помню ее, Инна всегда хорошо училась, 
была послушной, трудолюбивой. И вот что удиви-
тельно: она всегда бабушке, пока та жива была, гро-
зилась, что станет знаменитой. «Бабушка, ты меня 
будешь смотреть по телевизору!» – кричала она, 
как только бабуля усаживалась перед «ящиком».

Помогала Инна по хозяйству не только бабушке 
с мамой, но и своему отцу Василию Андреевичу 

Дериглазову, который работает водителем авто-
буса, грузовика и таксистом. Яркая фамилия чем-
пионке досталась от него, но двоюродная сестра 
говорит, что для курчан ничего необычного в ней 
нет: такая здесь у многих, и приходятся эти люди 
Инне однофамильцами, а не родней. Василий 
Андреевич тоже из большой семьи: у него брат 
и три сестры. Неудивительно, что в такой огром-
ной семье будущая чемпионка рано задумалась 
о своей собственной, несмотря на то что с детства 
делала огромные успехи в фехтовании. В 17 лет 
она в гостях у общего друга встретила будущего 
мужа – Николая Распопова, который старше ее 
на пять лет. Это была любовь с первого взгляда.

– Мы только взглянули друг на друга и сразу про-
пали оба, – рассказывает «МК» Николай, кото-
рый впервые за свою жизнь пообщался с жур-
налистами. – Даже завоевывать никого никому 
не пришлось. Встретились мы 22 августа 2007 
года, поженились 22 ноября 2008-го, а Диана роди-
лась 26 июня 2009-го.

Во время беременности Инна ни на день не остав-
ляла фехтование и ходила на занятия даже на девя-
том месяце! Тогда она уже не могла стоять с рапи-
рой в руках, которая весит совсем немало, и тренер 
просил ее одуматься и идти отдыхать домой. 
Но от Дериглазовой, как когда-то в деревне, никому 

не было спасения. Инна просто опускалась на стул 
и колола спарринг-партнеров сидя. С будущей 
мамочкой спорить не решались.

– Тем страннее, что в какой-то момент, сразу 
после родов, она вдруг резко захотела все 
бросить, – поделилась с «МК» одна из под-
руг рапиристки, Валерия Покерман, с которой 
они в детстве вместе занимались в «Энергетике». 
– Я слушала ее разговоры о том, что она реально 
хочет оставить спорт и посвятить всю себя семье 
и дочери, со слезами на глазах. Думала: как же 
так, разве можно так поступить с данным тебе 
талантом? Тем более Инна тогда была на взлете 
карьеры. Нам всем было очень страшно и грустно 
от ее терзаний. И вот случилось чудо: Инна пере-
думала! Она просто решила, что хочет стать 
для дочки больше чем просто мамой, и осталась 
в фехтовании. Ура! Я ведь помню, как она начи-
нала: в 14 лет, когда девочки на сборах тайком 
пробовали первую сигарету и бесились, она ложи-
лась спать на час раньше отбоя, чтобы выспаться 
и набрать побольше сил перед соревнованием.

Очень ответственная была всегда.
Училась девочка тоже всегда хорошо, несмотря 

на то что почти все время проводила на трениров-
ках и сборах.

– Она до 9-го класса все четверти без «троек» 

Сегодня чемпионка 
пытается увлечь 
фехтованием всех 
знакомых.

Детства, как пошла 
на фехтование, у нее 

почти не стало.

12.08.2016	
НАША	АТОМНАЯ	РАпИРА!
На Олимпиаде-2016 рапира Инны преврати-
лась в атомную – и весь мир наконец-то узнал, 
что в Курчатове все это время тайно растили 
и готовили суперчеловека, чудо-женщину, кото-
рую невозможно остановить. Ни одной из сопер-
ниц вплоть до финала Дериглазова не позволила 
нанести более 6 уколов, а самой жестокой полу-
чилась расправа над Аидой Шанаевой, та попала 
лишь трижды, причем два раза уже в самом конце. 
Вышло совсем не по-подружески – Дериглазова 
как-то рассказывала, что именно с Шанаевой обща-
ется в сборной теснее всех. Обидно. Впрочем, 
еще обиднее, что Шанаева не сумела собраться 
и на бронзовый поединок и уступила Бубакри, 
девушке из Туниса.

12.08.2016	
пеРвАЯ	ЛИЧНАЯ
Инна Дериглазова стала победительницей соревнова-
ний рапиристок. Факт, сам по себе отрадный, приобре-
тает поистине исторически черты, если учесть, что нашим 
рапиристкам ранее никогда не удавалось выиграть олим-
пийский индивидуальный турнир. 
С женской рапирой в российском спорте до четверга скла-
дывалась странная ситуация. С одной стороны, Россия 
располагала очень сильной командой, которая брала 
золото Пекина-2008, была второй в Лондоне четыре года 
назад. С другой – до победы в индивидуальных соревно-
ваниях дотянуться никак не удавалось. Так что победу 
Инны Дериглазовой, сумевшей победить в очень нерв-
ном финальном противостоянии с могучей Элизой Ди 
Франческой, можно назвать исторической.

РАпИРА, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ
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заканчивала, – рассказала «МК» Надежда 
Николаевна Дериглазова, мама Инны. – А в 11-м 
классе учительница алгебры пошла на принцип 
и из-за пропусков влепила ей в аттестат «тройку». 
А ведь дочка из-за фехтования пропускала, 
а не прогуливала. После того как она на Олимпиаде 
в Лондоне взяла «серебро», та учительница позво-
нила ей и извинилась, но Инна ей ответила: «Мне 
ваши извинения не нужны». Да и правда, не поме-
шала же ей эта «тройка» по жизни.

Подруга Валерия добавляет, что подруг у Инны 
немного: мол, она по-спортивному боится сглаза 
и не хочет растрачивать свою энергию на большое 
количество людей. Предпочитает общаться только 
с родными и по-настоящему близкими людьми. 
Кроме них, больше увлечений у нее и нет, и если она 
о чем и думает, то о пополнении в семействе.

– Детей, конечно, хотим еще, но это как Бог 
даст, – говорит муж. – Пусть фехтует, пока силы 
позволяют.

Мама мужа, Зоя, – домохозяйка, папа, Владимир, 
предприниматель. Они тоже живут в Курчатове 
и часто гостят у знаменитой невестки. Сам Николай 
такой же хозяйственный, как вся большая семья 

его жены. Мужчина... разводит карпа в пруду.
– И не только карпа, а еще толстолобика, амура, 

щуку и сома, – с гордостью перечисляет он. – У меня 
свой пруд в одном километре от Курчатова. Ну 
как в километре – уже в двух, растем. Россию-то 
кормить кому-то надо. Рыбу я выращиваю на про-

дажу оптом. В основном закупают ее из Орла, 
Воронежа, Москвы и Курска. Карпа в этом году 
60 тысяч голов, отдаю по 110 рублей за кг. 
Толстолобика – 20 тысяч штук, идет по 80 рублей 
за кило. Амура – 5 тысяч, 100 рублей/кг, щуки – 
тысяча, 100 рублей/кг, ну и сома – тысяча, 150 
рублей/кг. Сом у нас особенно хорош – я его жене 
с майонезом в духовке запекаю. Это оптовые цены, 
но если кто из читателей «МК», вдохновленный 
победой Инны, к нам приедет, мы с ней по оптовым 
ценам рыбу отпустим и еще скидку дадим в честь 
«золота».

Больше других дома Инну Дериглазову ждет, 
конечно же, дочь. 7-летняя Диана после победы 
мамы в Рио дала первое в своей жизни интервью – 
конечно же, для «МК».

– Диана, как будешь встречать маму?
Готовишь ей подарок?
– Да! Нарисую маме картину, как мы идем с ней 

и папой гулять в парк.
– Во что любишь с мамой играть, когда она дома?
– Кидаем мячик.
– Что больше хочешь – чтобы мама высту-

пила на следующей Олимпиаде или братика 
или сестричку?

– Хочу братика или сестричку! Не хочу, чтобы 
мама выступала на следующей Олимпиаде, потому 
что я уже большая и очень по ней скучаю, когда она 
уезжает далеко.  

Она всегда бабушке, 
пока та жива была, 

грозилась, что 
станет знаменитой. 
«Бабушка, ты меня 

будешь смотреть по 
телевизору!»

Во время 
беременности 
Инна ни на день 
не оставляла 
фехтование и 
ходила на занятия 
даже на девятом 
месяце! 

12.08.2016	
пОБеДНОй	ДЮЖИНОй	
укОЛОв
Фехтовальщица ЦСКА лейтенант Инна 
Дериглазова выиграла для России четвертое 
«золото», одержав победу в личном турнире 
рапиристок.
В это трудно поверить, но в последний раз оте-
чественные рапиристки побеждали в индиви-
дуальном зачете Олимпийских игр, страшно 
сказать, в далеком 1968 году. Тогда в Мехико 
лучшей стала Елена Белова, будущая четырех-
кратная олимпийская чемпионка. С тех пор – 
как отрезало. В 2008-м россиянки выиграли 
командные соревнования в Пекине, но в личных 
почти всегда побеждали итальянки. Так было 
до 10 августа этого года.

12.08.2016
ЖИЗНЬ	НА	укОЛе
Как через моря и континенты подставить свое сердце 
под женскую рапиру.
Николай Фохт стал одним из тех немногих москви-
чей, кто своими онлайн-глазами видел победу Инны 
Дериглазовой. Пока остальной русский мир затаив 
дыхание следил, как австралийцы чуть было не нака-
зали американскую Dream Team, настоящие болель-
щики ушли в сеть.
Мало кто знает: весть о том, что Инна Дериглазова выи-
грала золото в рапире на XXXI Олимпийских играх, 
я получил первым. Может быть, я даже единствен-
ный москвич, кто видел, как это произошло – не считая 
тех, разумеется, кто в тот вечер смотрел соревнования 
в Carioca.

12.08.2016
НАкОЛОЛА	НА	МеДАЛЬ
Впервые с Олимпиады-1968 у нас есть личное «золото» в жен-
ской рапире.
Инна Дериглазова первой из россиян завоевала личное «золото» 
в рапире.
Сборная России по фехтованию завоевала пятую медаль 
на Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро и вторую золотую. 
Лучшей в рапире среди женщин стала наша Инна Дериглазова.

РАпИРА, жЕНщИНы. ЛИчНыЕ

12.08.2016
ГЛАЗА	БОЯТСЯ,	А	РукИ	кОЛЮТСЯ
Российские рапиристки вспомнили, как выигрывается 
личное олимпийское «золото».
Победа Инны Дериглазовой над двукратной олимпий-
ской чемпионкой 2012 года итальянкой Элизой Ди 
Франчиской в финале олимпийского турнира войдет 
в историю как первое личное золото представительницы 
российской школы фехтования на рапирах. 26-летняя 
спортсменка из Курчатова Курской области, в коллек-
ции наград которой уже имелось олимпийское серебро 
с командного турнира в Лондоне, стала единственной 
из четырех наших фехтовальщиков, кому в минувшую 
среду удалось добраться до пьедестала. Рапиристка 
Аида Шанаева осталась четвертой, а саблисты Николай 
Ковалев и Алексей Якименко выбыли из борьбы 
до финальной части соревнований. Валерия Миронова 
с подробностями из Рио-де-Жанейро.
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РАпИРА, мужчИНы. ЛИчНОЕ пЕРВЕНСТВО 

Даниэле гароццо (Италия) – «золото»
Александр массиалас (США) – «серебро»
Тимур Сафин (Россия) – «бронза»

САбЛя, жЕНщИНы. ЛИчНОЕ пЕРВЕНСТВО 

яна Егорян (Россия) – «золото»
Софья Великая (Россия) – «серебро»
Ольга Харлан (украина) – «бронза»
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РАпИРА, жЕНщИНы. ЛИчНОЕ пЕРВЕНСТВО 

Инна Дериглазова (Россия) – «золото»
Элиза Ди Франчиска (Италия) – «серебро»
Инес бубакри (Тунис) – «бронза»
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ШпАгА, жЕНщИНы. КОмАНДНОЕ пЕРВЕНСТВО 

Сборная Румынии – «золото»
Сборная Китая – «серебро»
Сборная России – «бронза»
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РАпИРА, мужчИНы. КОмАНДНОЕ пЕРВЕНСТВО 

Сборная России – «золото»
Сборная Франции – «серебро»
Сборная США – «бронза»

мгНОВЕНИЕ
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САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНОЕ пЕРВЕНСТВО 

Сборная России  – «золото»
Сборная украины – «серебро»
Сборная США – «бронза»

мгНОВЕНИЕ
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ШпАгА, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ

вИОЛеТТА	кОЛОБОвА

ОЛЬГА	
кОЧНевА

ТАТЬЯНА	
ЛОГуНОвА

ЛЮБОвЬ	
ШуТОвА

…С самого первого боя самой первой встречи было очень тяжело, поэтому, 
когда мы выиграли матч за третье место, сказали, что эта медаль для нас 
как золотая, бронза с золотым отливом. Естественно, мы ехали сюда 
за «золотом», но в полуфинале с румынками тактически допустили колос-
сальное количество ошибок.

…Перед встречей за бронзу против сборной Эстонии я увидела соперниц 
и сказала: «Посмотрите, они нас боятся!» У них был страх в глазах, какая-то 
ответственность лишняя. Наверное, потому что они в последнее время нам 
постоянно проигрывали. И когда мы выходили на приветствие, у них про-
сто тряслись руки. Может быть, это заметила только я, но мне это придало 
еще больше сил, и тогда я перестала сомневаться, что мы завоюем медаль.

…В конце последнего боя во встрече с эстонками я уже поняла, что мы выи-
грали. Оставалось три, две секунды. Было ясно, что пять уколов моя соперница точно не отыграет.

…Самое сложное для нас было – преодолеть себя. Но мы команда. Один за всех, и все за одного. И слава 
богу, что у нас все получилось.

…После личных соревнований какой-то из журналистов сказал, что мельдония нам не хватило, поэтому 
проиграли. Так вот, хочу ему сказать: «Этот мельдоний в наших сердцах, и его никто никогда не обнару-
жит, ни один допинг-контроль».

…Я волновалась за Олю Кочневу, но я за всех волнуюсь. Это был ее первый выход на Олимпиаде и пер-
вая Олимпиада вообще. С тренерами мы обсуждали ее выход. И я сказала, что я в ней уверена. И ей самой 
сказала: «Неважно, кто будет против тебя фехтовать, все будет хорошо».

…Я была абсолютно уверена, что у нас полу-
чится завоевать «бронзу», верила в девочек 
и себя. 

…Мы очень рады: сумели настроиться, под-
держивали друг друга. Мы смогли преодо-
леть поражение от румынок, ведь для нас 
важно было не столько участие, сколько 
медаль.

…Я не считаю, что «бронза» – это наш 
максимум.

…Мы приехали за медалями и знали, что должны 
уехать с наградами, по-другому быть не могло. 
В полуфинале с румынками настраивались 
на победу. Но, видимо, немного не хватило энергии 
и эмоций, оставленных в напряженном четверть-
финале с француженками. Проиграв, мы огорчи-
лись, но понимали, что должны выиграть бронзу. 
Поэтому убрали весь негатив и сделали все, 
что смогли.

…Мы часто встречаемся с эстонками и хорошо 
знаем, кто как фехтует. Сборная Эстонии недавно 
выиграла чемпионат Европы, это серьезный 
и опасный соперник для всех команд. Каждый бой 
был сложен по-своему, ведь это был матч за место 
на пьедестале. Я очень сильно переживала за нашу 
команду и даже боялась смотреть на последние 
поединки девчонок.

…Мало радостных эмоций? Я так перенервничала, 
что выплеснула все эмоции, когда фехтовали дев-
чонки. Поэтому пока нет эмоций, но я сейчас очень 
счастлива.

11	августа	2016	года
Шпага,	женщины.	командное	первенство
Россия	–	«бронза»
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ШпАгА, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ

ИРИНА	ЭМБРИХ

ИЛЬГАР	МАМеДОв

кАРИНА	АЗНАвуРЯН

АЛекСАНДР	ГЛАЗуНОв
…Четвертое место – это проигрыш медали, это всегда неудача. 
Мы немного провалились в середине, отдельные микроматчи у нас 
были, можно сказать, провальными. В полуфинале с китаянками 
шли очень ровно и только в концовке отдали пару боев. А в матче 
за 3-е место действовали несколько скованно, эмоций было меньше, 
чем обычно. Мы не смогли до конца выплеснуть все свои эмоции 
и умение.

…Конечно, надо бороться до последнего боя, в котором встречаются 
лидеры, сохранять минимальную разницу в счете. Поэтому мне 

было сложно надеяться на чудо, имея в противниках такую соперницу, как Виолетта Колобова.

…Замена Татьяны Логуновой на Ольгу Кочневу во встрече за тре-
тье место была тактическая и человеческая. Тактическая, потому 
что Таня не очень хорошо себя чувствовала, а человеческая – если 
бы Оля не вышла, то не получила бы медаль Олимпиады.

Как они радовались после последнего укола! Медаль – это медаль, 
большая радость. Я очень рад за них и за весь коллектив.

…«Бронза» для нас – это праздник.

…Любая медаль Олимпийских игр важна для спортсмена. 
Конечно, хотелось «золота», так как девчонки у нас сильные – 
чемпионки мира, Европы. Среди них Татьяна Логунова – дву-
кратная олимпийская чемпионка, им было по силам заво-
евать золотые медали. Если бы мы не выиграли у Эстонии, 
можно было бы заканчивать фехтовать, это мое личное мне-
ние, поэтому мы обязаны были их побеждать.

…В командных соревнованиях ответственности больше, чем 
в личных, так как отвечаешь не только за себя, но и за всю 

команду. Выходя на бой, понимаешь, что можно команду либо повести вперед, либо подвести – это 
серьезная психологическая атака, с которой необходимо справиться, поэтому эти соревнования в пер-
вую очередь психологически сложные. В полуфинале у нас были сильные соперницы из Румынии, наши 
их и не слабее, поэтому нам где-то не повезло, где-то не хватило лидера, который бы повел за собой.

…Виолетта Колобова – это боец, боец до конца. Татьяна Логунова – это наш самый опытный спортсмен. 
Лишний стимул доказать, что в таком возрасте можно завоевывать медали. Любовь Шутова, навер-
ное, более спокойный человек по жизни. Ольга Кочнева вышла с листа. Тренерский штаб хотел, чтоб все 
девочки уехали с медалями. И мы даже не рискнули, были уверены в исходе.

…Не хотелось в очередной раз приезжать без медали. На Олимпиаде в Лондоне стали четвер-
тыми, и было очень обидно, потому что за выход в финал и в матче за третье место проиграли один 
укол. Девочки хотели получить свою медаль. Они достойно фехтовали за третье место и доказали, 
что на сегодняшний день сильны.

…В командных соревнованиях все три встречи были разными. С француженками отработали на воле-
вых, потом совершенно не сложилась встреча с румынками – мы были в роли статистов. А в бою за тре-
тье место против команды Эстонии тактическая правота была на нашей стороне. Эстонки месяц назад 
выиграли чемпионат Европы, это серьезные соперницы. Но мы с самого начала очень хорошо с ними 
отработали.

…В матче за третье место Ольга Кочнева вышла на замену, что называется, с чистого листа, а такое ощу-
щение было, что весь день фехтовала! Уверенно отработала. Само собой не хотелось, чтобы три девочки 
приезжали с медалями, а запасная – нет. Поэтому тренерский штаб рискнул, зная ее сильные качества. 
Она доказала, что тоже является сильной спортсменкой.

…Виолетта Колобова является настоящим лидером команды. Она еще молодая по нашим меркам спор-
тсменка – 25 лет. В шпаге расцвет начинается как раз примерно с 26 лет и длится до 35. Все постепенно 
набираются опыта и совершенствуют свое мастерство. У нее впереди хорошее будущее, и свою золотую 
олимпийскую медаль она еще выиграет.

…Виолетта и Ирина Эмбрих хорошо знают сильные и слабые качества друг друга. Четыре укола – 
не такое большое преимущество, не настолько комфортный гандикап. Виолетта должна была работать 
так же, как и в первом бою с Юлией Беляевой. Был момент, когда она на эмоциях немного поспешила, 
но в целом выступила очень достойно.

…В личных соревнованиях спортсменки показали неудовлетворительное фехтование. Думаю, 
что девочки «зажались», но Олимпиада – это соревнования, где надо быть в кураже, а они немного 
переволновались
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ТАТЬЯНА	ЛОГуНОвА:	
«пРИШЛА	в	кОМАНДу	
СОвСеМ	кАк	МОЛОДАЯ	
И	пеРСпекТИвНАЯ»

– Сначала вы очень радовались бронзе. Сейчас, 
когда медаль уже висит на шее, не изменили 
свое отношение к ней?

– Прямо сейчас есть и радость, и капелька рас-
стройства, потому что могли выступить лучше. 
Мы очень много и тяжело работали. Спасибо 
команде, что мы действительно были «один 
за всех и все за одного».

– Интересно, что в этой команде вы совсем 

недавно, и на двух победных чемпионатах 
мира в этом олимпийском цикле вас в ней 
не было.

– После Игр в Лондоне я решила отдохнуть 
от фехтования. Пошла на эту паузу абсолютно 
сознательно, мне нужно было перезагрузиться. 
Потом время шло, и я поняла, что, если хочу 
выступить в Рио, пора начинать тренироваться. 
Было очень сложно, порой хотела закончить, 
постоянно боролась сама с собой. Даже уже здесь, 

в Рио, после личных соревнований подумала: «Ну 
и зачем я столько времени пахала?» 

– Судя по результатам, вы вернулись после 
этой паузы даже сильнее, чем были?

– Да, пришла в команду почти как молодая пер-
спективная спортсменка. Голова отдохнувшая, 
свободная, физика и опыт есть, здоровье позво-
ляет – так почему мне не фехтовать? Остается 
только держать себя в форме, что последние год-
полтора мне удавалось.

– Уже знаете, что будете делать после завер-
шения Олимпиады?

– Слава богу, завтра я лечу домой, к семье. 
Очень хочу побыть с дочерью, она, наверное, уже 
забыла, как я выгляжу. Муж, ребенок дали мне 
возможность вернуться в фехтование, и я им 
очень благодарна. Это их медаль тоже.

Для вас это уже пятая по счету Олимпиада. 
Нравится?

– Как вы знаете, изначально мы жили в другом 
месте, в 100 км от Рио. Там были замечательные 
условия, но духа Олимпиады мы там совершенно 
не прочувствовали. Поэтому команда приняла 
общее решение и попросила заселить нас в олим-
пийскую деревню. Я считаю, это правильно. 
Тут хотя бы ощущается, что идет Олимпиада. 
А что касается условий, всегда можно найти, 
к чему придраться. Конечно, эти Игры усту-
пают предыдущим. Не очень много развлече-
ний в деревне, везде очереди. В «Макдональдс» 
очереди стоят просто огромные, вы даже 
себе не представляете какие! Наверное, когда 
в Москве открыли первый «Макдональдс» 
на Тверской, было примерно то же самое.

– Олимпиада в Лондоне была для россий-
ских фехтовальщиков абсолютно провальной, 

а здесь у нас уже две победы. В чем дело?
– Вы подождите, впереди еще другие виды ору-

жия, там тоже будут медали. Меняется поколение, 
приходят новые люди. Появились иностранные тре-
неры в сабле, шпаге, рапире, пытаются что-то доба-
вить к нашей старой, советской школе. В Лондоне 
мы, наверное, не смогли с собой справиться, а сейчас 
в команде кого ни возьми – все очень сильные.

– Команда шпажисток за время вашего отсут-
ствия стала сильнее?

– Конечно. Девочки выросли и духом, и мастер-
ством. Их фехтование стало динамичнее.

– Вы исполняете в этой сборной роль игра-
ющего тренера?

– Нет, девочки тоже довольно опытные, так 
что мы все на равных. Перед боем подсказы-
ваем друг другу, как лучше фехтовать против той 
или иной соперницы, делимся своим опытом.

– Фехтовальная команда должна состоять 
из подруг или спортсмены внутри нее порой 
терпеть друг друга не могут?

– В идеале должны быть подруги. Но нет 
ничего страшного, если существует непри-
язнь или какие-то внутренние конфликты. Это 
все личное, а на дорожке засовываешь свое «я» 
подальше и работаешь дальше.

– Слова о вашем желании выступить 
на Играх-2020 в Токио были шуткой или вы 
реально туда настраиваетесь?

– Это не шутка, это одна из возможно-
стей. В Токио не будет командного турнира, 
но не могу сказать, что отобраться будет слож-
нее. В общем, я посмотрю, как пройдет следую-
щий сезон, а потом решу.

Наталья	Марьянчик,	Спорт-Экспресс,	13.08.2016
Спасибо команде, что 

мы действительно 
были «один за всех и 

все за одного».

На дорожке 
засовываешь свое 
«я» подальше и 
работаешь.
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первая Олимпиада. И я только сейчас начинаю 
понимать, когда уйма людей уже позвонили, 
поздравили… Такую большую работу проделала, 
чтобы здесь оказаться. Поэтому эта Олимпиада, 
наверное, самое лучшее для меня.

– Теперь хочется еще?
– В первую очередь хочется отдохнуть, побыть 

с семьей – месяц хотя бы. А потом уже будем рабо-
тать дальше. Все только начинается, я уверена!

– Семья уже поздравила?
– Конечно, в первую очередь!

– Из тех поединков, которые сегодня были, 
какие самые важные выделите?

– Самые важные, переломные поединки: есте-
ственно, все последние Виолеттины, потому 
что на последнем человеке самая большая ответ-
ственность. И все эти бои были «качели». Победа 
над Францией была очень волевая. Мы долго 
настраивались на эту встречу, знали, что девочки 
молоденькие, с азартом будут драться до послед-
него. Мы проигрывали шесть уколов, но я знала, 
что выиграем! Бывает такое – спокойствие и уве-
ренность. Девочки по укольчику, не торопясь, 
отыграли. То есть последний круг, все три боя 
очень важны были.

– Не думали о том, что, когда команда прои-
грывала француженкам, вас могут выпустить?

– Я хотела сама попроситься в бой! Сидела, 
у меня тряслись руки, думала: «Ну, уже выпу-
стите меня!» Это очень сложно – сидеть. Просто 
на Олимпиаде замена – единственная. На осталь-
ных соревнованиях менять можно каждую 
встречу, ввели даже двойные замены. Сложно 
сидеть и понимать, что нельзя. Может все 
что угодно случиться – кто-то может повредить 
ногу. Если меня заменят, то второй замены уже 
быть не может, поэтому всегда до последнего дер-
жат запасного…

– А имело ли смысл в полуфинале рискнуть 
и сделать эту замену?

– Ой, я не могу делать такие выводы… Это не мне 
решать – у нас есть прекрасные тренеры, кото-
рые все знают. И девочки отработали на все сто – 
у меня нет ни к кому никаких претензий: все 
есть, как есть. Спасибо, что у меня есть этот бой. 
Тренеры могут спросить перед боем, с кем мне 
комфортнее фехтовать, но обычные соревно-
вания отличаются от Олимпиады. Здесь невоз-
можно все предугадать.

– Когда решили, что надо произвести замену?
– Замену нужно было сделать. Просто решали: 

с Юлей Беляевой ставить или с Кристиной Куск. 
Решили, что из тактических соображений с Куск 
будет лучше – она «похолоднее», неразогретая. 
И я, в принципе, тоже.

– А зачем нужна была замена? Никто 
не «плыл», по очкам много не отдавал.

– У нас есть один нюанс: если запасной не фех-
тует ни одного боя, он не получает медаль.

– Важный нюанс...
– Да, и поэтому все выпускают своих запасных. 

Посмотрите, все команды делают замены, про-
сто из-за того, что она одна, все держат запасных 
до последнего. Поняли, что всё, все живы-здо-
ровы, и выпускают.

– Из-за того, что фехтовальные команды 
жили отдельно, а в олимпийскую деревню 
приезжали за день до своего турнира, не теря-
ется дух Олимпиады?

– Перед личным турниром мы приехали 
за день и поняли, что немножко не успели вку-
сить атмосферу этих соревнований. Попросили – 
и перед командными соревнованиями приехали 
за три дня. В олимпийской деревне, конечно, дру-
гая энергетика: кто-то радуется, кто-то плачет, 
кто-то песни поет уже… И понимаешь, что ты 
на Олимпиаде. Я с девчонками разговаривала, 
когда были личные соревнования, – они вообще 
не поняли, где они находятся: как будто обычный 
турнир. У нас отличные условия были на базе, где 
мы тренировались, но там мы настолько отстра-
нены были. 

– С кем-то успели пообщаться в Олимпийской 
деревне?

– Да, там все очень дружелюбные, все общаются. 
У нас телевизор один на весь корпус.

– А из других сборных?
– Я ходила на открытие Игр – одна от всего фех-

тования, меня отпустили. Вот там общалась.

– Саблистки и рапиристки поздравили вас?
– Конечно.

– Кто-то был сегодня на трибуне из других 
команд?

– Нас приехала поддержать наша мужская 
команда по шпаге. Во время соревнований лучше 
не выплескивать эмоции. 

ШпАгА, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ

Шпажистка Ольга Кочнева, которая вышла 
в команде на замену в решающий момент «брон-
зового» матча с эстонками, рассказала о турнире, 
своем дебюте на Олимпиаде и атмосфере Игр.

Кочнева дебютировала на Играх сразу в матче 
за третье место, причем в предпоследней дуэли.

Она вышла на дорожку при счете 22:19, уве-
личив в итоге лидерство россиянок до четырех 
очков – 25:21. Итоговый счет установила лидер 
команды Колобова, хладнокровно отразив все 
наскоки соперницы, – 37:31.

– Представляли, что выходите на три 
минуты на дорожку и выигрываете олимпий-
скую медаль?

– Я четыре месяца назад даже представить 
себе не могла, что я буду на Олимпийских играх, 
что у меня вообще будет медаль. Я запрыгнула 
в последний вагон – на последних отборочных 
соревнованиях. И последние три месяца для меня 
уже какое-то сказочное событие. Но я очень 
долго к этому шла – со своей семьей, своим трене-
ром. Все удалось, и я очень рада.

– Мандраж был в финале?
– Нет, я абсолютно была уверена. Когда про-

снулась утром, почувствовала уверенность, 
что мы вернемся в нашу комнату уже с медалью. 
Думала, будет золотая. Потом, когда мы прои-
грали в полуфинале, думала, что «бронза» будет 
абсолютно точно. Была уверена в девочках, 
в себе, знала, что в любой момент могу помочь.

– Не прогнозировалось в случае выхода 
в финал, что вы будете там?

– У нас происходит замена, если какой-то спорт-
смен, как говорится, «плывет» или по медицин-
ской причине, или как сейчас – по тактическим 
соображениям. Поменяли эстонскую фехтоваль-

щицу: она тоже вышла из запаса, и меня поста-
вили против нее. Поэтому у нас с ней бой полу-
чился сложный: мы обе целый день сидели, 
болели. Мне эмоционально проще фехтовать, чем 
сидеть, болеть: потому что ты кроме как криком 
помочь команде, к сожалению, ничем не можешь.

– Бой оказался очень нервным. Что-то вам 
даже крикнули…

– Честно говоря, не помню. Единственное, 
что могут кричать, – это «колоть», «не бояться» 
и «надо». Все кричали на протяжении этой 
встречи: «Это наша медаль, надо за нее бороться! 
Девочки, даем медаль!»

– Всего три очка был запас, когда вы вышли 
на поединок. Какой тактики вам сказали 
придерживаться?

– Фехтовать. Сказали фехтовать, не зажи-
маться, показывать фехтование. Это самое глав-
ное. Я даже себя открыла с другой стороны – 
это Олимпийские игры, идет борьба за медаль, 
и меня, «холодную» на нашем сленге, выпускают 
на дорожку. Я знала, какая огромная ответствен-
ность на мне лежит, но ради этого боя я трени-
ровалась последние годы. И я знала, что не про-
играю, точно. Я, мне кажется, могла сделать 
больше. Хотела выиграть 5:0, просто немножко 
зажалась. В следующий раз такого не повторится 
(смеется)…

– В следующем олимпийском цикле будете 
участвовать?

– Конечно! Обязательно!

– Если выбрать оценку этой Олимпиады, 
какой она была для нашей команды?

– Я лично почувствовала здесь Олимпийские 
игры. Для меня это нечто особенное, это же моя 

ОЛЬГА	кОЧНевА:		
«С	БРОНЗы	ОЛИМпИАДы	
вСе	ТОЛЬкО	НАЧИНАеТСЯ»
Газета.Ру,	12.08.2016
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РАпИРА, мужчИНы. КОмАНДНыЕ

АЛекСей	ЧеРеМИСИНОв
ТИМуР	САФИН

АРТуР	АХМАТХуЗИН

СТеФАНО	
ЧеРИОНИ

…Это магия! Самая настоящая фехтовальная магия. «Пам-пара-рам» 
– и все! Так случается.

…Мы проигрывали пять уколов, и я понял, что будет борьба. Потом 
подумал, что буду выходить при равном счете. Но когда увидел, 
как Артур фехтует с Тони-Элиссеем, поверил, что выйду с заделом. 
Так и получилось.

…Я с этой Олимпиадой попрощался раза, наверное, три. Чудом 
на ней оказался. Мне и руку проткнули насквозь. Но быстро зажила, 
никаких последствий. Могли бы попасть в пятку, и я остался 
бы без Олимпийских игр. Дорога к этой победе, особенно в послед-
ний год, она была очень нервной. И я счастлив.

…Когда выходишь на дорожку, мандраж проходит сам собой. 
Остается желание идти к поставленным целям и побеждать.

…Я был спокоен, когда выходил на бой, потому что я знал, что мы команда, и даже если бы что-то слу-
чилось, в мою сторону бы никто косо не посмотрел. Конечно, я понимал, что мы сделали все возможное. 
И такой счет для меня перед последним боем был просто подарком, такой шанс надо было использовать. 
Такого момента может больше не быть никогда в моей жизни. Чудо ли то, что мы выиграли? Нам помогли 
вера и упорство

…Когда победа дается легко, ты не можешь ощутить таких 
эмоций.

…Мы верили и победили! Мы шли к этой награде всю 
жизнь. Уступали девять уколов, но все равно продолжали 
до последнего верить в победу. Без веры ничего не будет, 
и она придавала нам силы и уверенность. Хочу сказать всем 
спортсменам, которые еще будут выступать за Россию, 
чтобы продолжали верить в себя, и все у них получится.

…Все эмоции остались на дорожке. Сейчас испытываю про-
сто большое удовлетворение и чувство тихой радости, 
наверное.

…На зубах, на характере бой вытащили.

…Встреча с французами далась нам очень сложно: сначала 
мы проигрывали, потом начали вести, в итоге дожали ее 
до победного. Французы сами по себе хорошие фехтоваль-
щики. Я думаю, это как в футболе обыграть англичан.

…Вера, вера в нашу победу, без нее этой медали 
бы не было.

…Это черта нашего российского характера, навер-
ное: когда нам сложно, мы начинаем вытаскивать все 
из нас. И, наоборот, к сожалению, когда слишком легко, 
где-то расслабляемся. Со сборной Франция всегда 
очень напряженные встречи получаются. 

…Я понимал, что Тони-Элиссей выходит на послед-
ний, очень ответственный бой. И выходит со ска-
мейки запасных, что всегда очень сложно: надо 
почувствовать дорожку, нужно максимально 
сконцентрироваться. Он же относительно моло-
дой спортсмен, он только в этом году отобрался 
в команду. Совокупность этих факторов придала мне 
уверенности.

…Сложно описать словами, что чувствовал после 
победы – это живые эмоции, радость, которая нас пере-
полняла. Посмотрел на повторе, даже стало немного 
стыдно, но в целом это счастье.

…Я им сказал: «Не беда, что проигрываем девять очков, еще все 
можно исправить. Вы сильнее французов, идите и заберите у них 
победу!»

…Верил до конца в победу рапиристов, но в один момент закрались 
сомнения, когда мы проигрывали много очков. Дериглазова выи-
грала «золото», теперь команда, плюс Сафин выиграл еще бронзу – 
это большое достижение для меня. 

12	августа	2016	года
РАпИРА,	МуЖЧИНы.	командное	первенство
Россия	–	«золото»	
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ИЛЬГАР	МАМеДОв

АЛекСАНДР	МИХАйЛОв

…Это сумасшествие какое-то, как двадцать лет спустя у Дюма! Оказывается, 
напрочь проигрывая встречу, можно победить, если не сдаваться. Все 
три встречи на турнире получились тяжелыми, и все три были выиграны 
на характере, хотя было много технических и тактических упущений. Когда 
проигрывали «минус 9», огорчал не столько счет, сколько беспросвет-
ность. Не было видно рисунка, благодаря которому можно было бы изме-
нить ситуацию. Проигрывали по всем фронтам: и в атаке, и в обороне – вот 
что было неприятно. В душе у нас все время теплилась надежда, хотя мно-
гие наверняка уже не верили, что Россия может выиграть в финале. Вот 
и французы высокомерно подумали, что победили, сделали замену – и про-
считались. А нам это было на руку. Ребята показали, что они настоящие 
воины, бойцы. Бороться до конца – это самое важное на Олимпиаде.

…Когда вышел Алексей Черемисинов, мы ему кричали: «Давай, Леша! Ломай 
встречу. По одному укольчику собирай!». И он стал собирать. Французы начали получать эти уколы, 
но не сразу поняли, что это начало их конца.

…Артур – несгибаемый человек с железной волей. После чемпионата мира в Будапеште он две опера-
ции перенес, но вернулся в строй, стал призером на чемпионате мира в Москве, а теперь – олимпийским 
чемпионом.

…Этот результат не является неожи-
данным. Если вы посмотрите, как наши 
спортсмены подходили к Олимпиаде, 
как они боролись на этапах Кубка мира, 
чемпионатах мира и Европы, то заме-
тите, что они практически всегда заво-
евывали призовые места. Ребята рабо-
тали весь предолимпийский сезон, и вот 
вам результат. Были ошибки, но сегодня 
в финале с командой Франции 
они отфехтовали потрясающе. Олимпийский чемпион Рио-2016 – о своих эмоциях 

после триумфального финала, о будущей карьере 
и секретах подготовки к поединкам.

Самый старший и титулованный фехтовальщик 
в золотой команде рапиристов уверенной победой 
над французом Жереми Кадо (9:5) положил начало 
успешной погоне в заключительном матче, а потом 
выиграл и своего рода финал в финале у лидера 
соперников Эрвана Ле Пешу.

– Мы провалили начало встречи, но в сере-
дине зацепились, и каждый делал свою работу, 
за что и были вознаграждены, – сказал 31-летний 
Алексей Черемисинов.

– При «минус девять» верили, что все можно 
перевернуть?

– Мы об этом, наверное, даже не думали. Просто 
делали свою работу, дрались до конца – и у нас 
получилось.

– Почему сегодня команда несколько раз про-
сила у судьи просмотра повтора, фехтоваль-
щики меняли клинки?

– Где-то это были тактические паузы, чтобы поду-
мать, где-то выражение недовольства решением 
судьи или неполадки в оборудовании.

– Остались претензии к судейству?
– Нет.

– Какой же момент стал переломным?
– У нас на турнире были три встречи – 

с Великобританией, США и Францией – и все полу-
чились сумасшедшими: выигрывали, проигрывали, 
опять выигрывали и опять проигрывали. Море эмо-
ций. С британцем Дэвисом в заключительном по- 
единке был очень неприятный момент, когда 
он подтянулся в счете до 44:43. С американцами 
вели с большим преимуществом, а потом вытаски-
вали встречу. Слава богу, удалось. Смотрел матч 

за третье место и думал, как морально тяжело 
фехтовать после того как выложился и растра-
тил эмоции в полуфинале. А биться пришлось 
бы с итальянцами, победившими в прошлом году 
на чемпионате мира в Москве.

– Расстановка в команде: Артур Ахматхузин 
забойщик, а вы завершающий – это постоян-
ный вариант для вашей команды?

– Решение на этот счет принимает тренер Стефано 
Чериони, тонкий психолог, который понимает 
людей.

– Вам было бы сложнее в полуфинале, если 
бы американский тренер поставил послед-
ним Чэмли-Уотсона, который попил у нашей 
команды много кровушки?

– Думаю, в этом случае он не провел бы так свои 
бои. Это определенная психологическая ответ-
ственность, которая могла его «съесть». Может 
быть, поэтому тренер и не поставил его последним.

– Французы заменили Кадо на Тони 
Элиссе, потому что тот был слабым звеном 
или они хотели подарить медаль запасному?

АЛекСей	ЧеРеМИСИНОв:	
«пРИвеТ	вСеМ	ТеМ,	
кТО	в	МеНЯ	Не	веРИЛ»
Александр	просветов,	Спорт-Экспресс	online,	13.08.2016

Просто делали свою 
работу, дрались 
до конца – и у нас 
получилось.
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– Думаю, и то, и другое. Насколько Кадо слабое 
звено? В первом своем бою он проиграл совсем 
немного, да и поражение во встрече со мной нельзя 
назвать критическим. К тому же при 3:9 он нашел 
в себе силы, чтобы сократить отставание. Это 
опытный боец. Если бы против Ахматхузина 
вышел Кадо, надеюсь и думаю, что мы все равно 
выиграли бы, потому что олимпийский чемпион – 
это судьба. Артур сильнее и его тоже. Но, полагаю, 
с ним было бы тяжелее. В общем, замена была эда-
ким компромиссом: с одной стороны, имелась при-
чина, с другой, была возможность дать человеку 
медаль.

Считаю, кстати, несправедливым, что запас-
ной, чтобы получить медаль, должен обязательно 
выйти на дорожку. Если бы мы очень много про-
игрывали или выигрывали, безусловно, Дима 
Жеребченко вышел бы. Но наш тренер позволить 
себе такого риска не мог. Поэтому сегодня нас было 
только трое на пьедестале.

– Насколько сложно было сражаться с Ле 
Пешу, который одолел обоих ваших партнеров 
и выглядел лидером команды?

– Он и есть лидер. Четыре раза выигрывал чем-
пионат мира в команде. Причем каждый раз 
с совершенно разным составом. Очень возрастной 

и опытный спортсмен. Но, выходя при счете 40:38, 
я понимал, что это не только мой шанс в жизни, 
который надо использовать. Это также шанс и моих 
друзей, товарищей по команде, и всех, кто с нами 
работал.

– Как команда провела пять часов между 
утренним четвертьфиналом и полуфиналом?

– Поехали в олимпийскую деревню, прогулялись, 
поели, полежали и уже за два с половиной часа 
до встречи вернулись и начали разминаться.

– Как вы воспринимаете скоротечность 
олимпийского турнира, в котором две победы 
гарантируют медаль, а три – «золото»?

– Олимпийский турнир очень жесткий и психо-
логически тяжелый. Чемпионат мира предста-
вительнее, он более интересен профессионалам. 
Но на Олимпийских играх сказывается ажиотаж. 
Ведь они только раз в четыре года проводятся. 
Что же будет, если вдруг решат устраивать их раз 
в восемь лет? Люди убивать друг друга начнут.

– Планируете дотянуть до Токио-2020?
– Такие вопросы с кондачка не решаются. Сегодня 

я стал олимпийским чемпионом! Конечно, очень 
люблю свою работу, люблю фехтование, но дальше 
посмотрим. Ведь решение принимать не только 
мне. Многое зависит от тренерского состава. Пока 
чувствую в себе силы. Мне сейчас надо, условно 
говоря, встать из-за стола, погулять, растрясти 

и понять, хочу я еще кушать или нет. Пока очень 
хочу. Пока я бы еще вышел и встречку бы провел. 
Прямо сейчас.

– Сложилось впечатление, что это вы завели 
команду...

– Приятно слышать, но думаю, что все у нас 
молодцы. Большая ошибка выделять кого-то 
в командных соревнованиях. Каждый вносит свою 
лепту. Сегодня ты внес чуть-чуть – такое со мной 
бывало – но сделал максимум, и если команда побе-
дила, значит этого было достаточно. Как только 
начнешь тянуть одеяло на себя, все развалится – 
ни команды, ни результата.

– Слышали скандирование в зале «Россия, 
Россия»?

– Конечно.

– Французских болельщиков, однако, было 
больше?

– Правда? Но наши так старались, что я французов 
и не слышал.

– Трибуны вам помогают или, наоборот, 
раздражают?

– Бывает по-разному. Например, на чемпионате 
мира в Москве в финале сражались с итальянцами. 

А спорткомплекс «Олимпийский», где мы фехто-
вали, совсем рядом с моим домом – я вырос в десяти 
минутах ходьбы, в Марьиной роще. Пришло 
много близких мне людей, знакомых. Думаю, 
меня это в какой-то мере подавило. Предпочитаю 
не общаться со своими близкими в период подго-
товки к соревнованиям. На меня все обижаются, 
но я ухожу в себя и стараюсь быть наедине со сво-
ими мыслями.

– Вы представляли себя олимпийским 
чемпионом?

– Конечно. Всю жизнь. Клянусь! Много людей сме-
ялись и даже говорили, когда мне уже было 20 лет: 
«Ты никогда не будешь профессиональным спорт-
сменом». А я верил. И теперь хотел бы передать 
всем этим людям привет.

– Что вы мечтали сделать в первую очередь, 
став олимпийским чемпионом?

– Планов не строил. День окончания олимпийских 
соревнований – это для меня рубеж, после которого 
взгляну на жизнь как-то по-другому. Не знаю, чем 
буду заниматься по приезде. Будет время подумать 
о себе, о прошлом, о будущем. Просто очень при-
ятно доделывать что-то до конца.

– Золотая медаль в личном турнире была 
бы для вас ценнее?

– Победа в личном турнире, наверное, более пре-
стижна, но сейчас я не поменял бы эту медаль. 
Говорю, как думаю. Потому что мы с товарищами 
шли к победе вместе, проводя друг с другом на сбо-
рах времени больше, чем дома. У Артура ребенок 
родился, а он его совсем немного видел, съездив 
в Ростов. Поэтому мне эмоционально комфортно, 
что так получилось. Ты идешь с людьми, кото-
рые поддерживают друг друга, и это часть команд-
ного духа – думать о том, как чувствует себя другой 
человек, что думает. Если расстроен или нервни-
чает, не подходить. Этому учишься со временем, 
хотя у меня тяжело получается – я беспардонный. 
Но, наверное, с возрастом стану более мягким.

Это не только мой 
шанс в жизни, 
который надо 
использовать. Это 
также шанс и моих 
друзей, товарищей 
по команде, и всех, 
кто с нами работал.Считаю 

несправедливым, 
что запасной, чтобы 

получить медаль, 
должен обязательно 

выйти на дорожку.

Олимпийский турнир 
очень жесткий и 
психологически 

тяжелый.

Мы с товарищами 
шли к победе 
вместе, проводя 
друг с другом на 
сборах времени 
больше, чем дома.

РАпИРА, мужчИНы. КОмАНДНыЕ
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Герой финального поединка назвал залогом успеха 
слова тренера Стефано Чериони.

– Финальный матч вы начали не очень удачно, 
проиграв свой бой 1:5.

– Всей команде понадобилось время, чтобы войти 
в этот бой. И мне тоже. Поначалу мы никак не могли 
поймать ритм, почувствовать себя на дорожке ком-
фортно. Почему? Так бывает в спорте. Одни настро-
ились лучше, другие – чуть хуже.

– Зато в своем последнем бою вы блес-
нули, не просто сократив отставание в счете, 
но и выведя команду вперед.

– Тут надо поблагодарить нашего тренера 
Стефано Чериони. Перед заключительным раун-
дом он произнес слова, которые тронули наши 
души и задействовали все оставшиеся резервы. 
Он настроил нас, заставил поверить в победу.

– На протяжении всего матча вы догоняли 
соперников. Даже Стефано Чериони признался, 
что в некоторые моменты он уже не верил 
в удачный исход.

– Даже когда мы проигрывали французам девять 
очков, продолжали верить в победу и в команду. 
Пока последний укол не нанесен, ты еще не прои-
грал. Наша команда прогрессирует с каждым годом 
и побывала уже в разных передрягах. Правда, 
в таких, как олимпийский финал, конечно, еще 
нет, но у нас имеется достаточно большой опыт. 
И мы знаем, как можем повести себя в экстремаль-
ных ситуациях, когда ведем в счете или проигры-
ваем. На тренировках мы отрабатываем различ-
ные моменты: когда проигрываем, например, два 
укола или ведем два укола, изучаем, какие эмо-
ции мы испытываем при этом. Это большая работа, 
и, если мы сегодня выиграли, значит, все сделали 
правильно.

– Само присутствие французов в финале 
не удивило? Большинство специалистов ста-
вило на американцев или итальянцев.

– В международном рейтинге Франция сейчас 
занимает третье место. То есть она входила в рас-
ширенный круг претендентов. Кроме того, сборная 

этой страны всегда отличается высоким команд-
ным духом. Это очень боевой и дружный коллек-
тив. В личных соревнованиях французы не всегда 
показывают все, на что способны. Но в командных 
дерутся до последнего. Их капитан Ле Пешу, выхо-
дивший на дорожку последним, участвует уже 
в четвертой Олимпиаде. Это еще тот стреляный 
воробей, или хитрый лис – как хотите. Он мог изме-
нить течение боя. К счастью, мы не дали ему этого 
сделать.

Мы знаем, как 
можем повести себя 
в экстремальных 
ситуациях, когда 
ведем в счете или 
проигрываем.

В финале мужского командного турнира рапирис-
тов сборная России – Артур Ахматхузин, Алексей 
Черемисинов и Тимур Сафин – в драматичной борьбе 
победила Францию (45:41), уступая по ходу встречи 
девять уколов. С 24-летним Тимуром Сафиным пооб-
щался корреспондент «Известий» Тимур Ганеев.

– Это непередаваемые эмоции, мы выиграли самую 
главную награду в рапире. К этой медали мы с ребя-
тами шли всю жизнь. Думаю, что через пару дней 
я осознаю свою победу и смогу более детально пове-
дать о перипетиях этого замечательного вечера.

– По ходу схватки вы уступали девять уколов. 
За счет чего удалось изменить ход поединка? 

– Перед последним кругом наш тренер Стефано 
Чериони нам сказал, что мы можем побе-
дить. Он внушил нам веру в победу, зарядил 
своей неиссякаемой энергией. Он такой чело-
век, который умеет дать надежду. Возможно, 
нам где-то повезло. Но главное то, что в каж-
дой встрече мы верили в себя до последнего. 
Вера и надежда на победу придают дополнитель-
ные силы. Мы были уверены в себе, и так получи-
лось, что нам удалось догнать, а потом и выиграть 
у Франции. Поэтому всем нашим спортсменам 
я желаю верить в свои силы, никогда не опускать 
руки перед сложностями. Чем сложнее, тем легче.

– Чериони – главный творец этой победы?
– Я бы так не сказал. В эту победу вложили свои 

силы сотни людей: доктора, тренеры, личные тре-
неры, болельщики. Мы сплотились в один общий 
кулак, и это дало результат. 

– Уже разбирали, почему было провалено 
начало финального боя?

– Между полуфиналом и финалом был пере-
рыв в 4 часа. Мы съездили в гостинцу отдохнуть, 
немного сбросили соревновательную атмосферу. 

Приехали обратно, начали разминаться и, видимо, 
недоразмялись, потеряли концентрацию. Не 
вошли в бой. Такое бывает.

– Вы выиграли две медали на первой же своей 
Олимпиаде. Что для вас это значит?

– Когда спортсмен приезжает на Олимпийские 
игры, ему хочется покинуть их с медалью. 
Это аксиома. Я рад, что мне удалось выиграть 
«бронзу» в индивидуальном разряде, но я всегда 
говорил, что мне будет гораздо приятнее побе-
дить в командном первенстве. Это почетнее, когда 
мы всей командой боремся за победу.

– С прошлой победы сборной России в команд-
ной рапире прошло 20 лет... 

– Я знаю людей, завоевавших ту медаль. Это 
наши тренеры. Мы взяли пример с них и вернули 
России «золото».

– Главный тренер сборной России по фехто-
ванию Ильгар Мамедов сказал, что французов 
сгубило то, что они повели себя высокомерно. 
Решили сделать замену и выпустили четвер-
того рапириста, чтобы он тоже получил золо-
тую медаль, а он оказался не готов...

– Не знаю. Возможно, они так и хотели сделать, 
нашему тренеру виднее. Обидно, у нас в команде 
был Дмитрий Жеребченко, который нам помогал, 
здорово разминал нас, но остался без медали. Увы, 
но в каждой встрече мы шли вровень с соперни-
ками, и сделать замену было просто невозможно. 
Хочу сказать ему большое спасибо, он вложил 
много труда в это «золото». 

– Чувствовали себя лидером команды?
– Нет. Команда есть команда. Все ребята боро-

лись, все красавцы. Где-то ты приносишь пользу, 
где-то твои товарищи. У нас все лидеры. 

АРТуР	АХМАТХуЗИН:	
«в	НАШеМ	вИДе	СпОРТА	
вСе	НуЖНО	ДеЛАТЬ	
Не	БыСТРО,	А	вОвРеМЯ»

ТИМуР	САФИН:	
«Мы	СпЛОТИЛИСЬ	
в	ОДИН	куЛАк,	
И	ЭТО	ДАЛО	РеЗуЛЬТАТ»

Спорт-Экспресс,	13.08.2016 Тимур	Ганеев,	Известия,	15.08.2016

РАпИРА, мужчИНы. КОмАНДНыЕ
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СОФЬЯ	веЛИкАЯ

ЯНА	еГОРЯН ЮЛИЯ	
ГАвРИЛОвА

…Мы посвящаем свою 
победу всем тем людям 
и атлетам, которые 
не смогли выступить 
на Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро. 
Ребята, это наша общая 
победа.

…Нужно верить, нужно 
бороться до конца, 
несмотря на счет, несмо-
тря на все те положи-
тельные или отри-
цательные факторы, 
которые сопут-
ствуют спортсмену 
на Олимпиаде. Это 
Олимпиада.

…После последнего 
удара я сначала зажмурилась, а потом и расплакалась от избытка эмоций. Спасибо команде, все про-
сто замечательные. Рада, что у меня «золото». Рада, что мы все с медалями. Вы не представляете, как это 
здорово – видеть вокруг, что все счастливы. А не так, что кто-то с медалями, а кто-то стоит в сторонке. 
Спасибо и тренерам, которые сумели настроить нас.

…Спасибо вам, дорогие друзья и дорогие болельщики! Вы нас очень поддержали. Мы чувствовали эту 
вашу поддержку, понимали, что вся Россия днем и ночью за нас переживает. И мы старались выступить 
достойно.

…Командные соревнования – это работа общекомандная. И если каждый не нанесет то количество ударов, 
которое должен нанести, то результата не будет, как бы феерично я не фехтовала. Поэтому каждая из нас 
внесла свою лепту, и каждая сделала все возможное. И мы, слава Богу, завоевали «золото».

…Секрет наших успехов – в правильной подготовке и работе сообща всех наших тренеров. Я давно мечтала 
стать олимпийской чемпионкой. Меня отправляли, конечно, за двумя золотыми медалями. После лич-
ных соревнований психологически тяжеловато было. Особенно в начале командного турнира. Однако под-
держка команды и тренеров помогла мне справиться с этим и завоевать олимпийское «золото».

…Сложно приезжать на Олимпиаду фаворитами. Но в спорте надо быть тем, кем ты являешься, а не стес-
няться, не бояться. Рады, что мы воспользовались своим шансом и все-таки стали олимпийскими чемпи-
онками. Мы сделали сегодня все для этого.

…У нас новый лозунг: «Вперед в Токио!».

…Я старалась забыть про медаль, которую завое-
вала в личном первенстве – время порадоваться 
еще будет. Командные соревнования начинала 
с чистого листа. Меня всегда поддерживает мой 
тренер Сергей Александрович Семин – это мой вто-
рой папа. Он столько в жизни для меня сделал, 
был всегда рядом, и никогда не было таких ситуа-
ций, чтобы он меня не поддержал. Учил меня опре-
деленным вещам, как папа. Сказал, что еще весь 
мир на колени поставим. С этой фразой мы с ним 
работаем.

…Победа наших мальчиков в рапире стала большой 
радостью для нас, и сегодня мы весь день отшу-
чивались: если мальчики смогли, то и мы должны, 
и мы сможем. Они действительно показали неверо-
ятное фехтование и показали, как в сложной ситуа-
ции можно вырвать победу.

…Мы очень сильно хотели этих медалей, и все-все 
силы приложили к тому, чтобы стоять на пьеде-
стале и держать медали в руках, испытывая гор-
дость за страну.

…У меня мурашки по коже, когда я вспоминаю, 
насколько это было феерично. Мне кажется, пол 
дрожал от того, как болели за нас, как кричали, 
как хлопали.

…Спасибо всем за поздравления. Мы безумно счаст-
ливы. Так долго шли к этой медали, и наконец 
можем гордо заявить, что мы – олимпийские чем-
пионки. Мы заслужили эти медали.

…Приятно, что про фехтование теперь будут гово-
рить и отправлять детишек в этот вид спорта.

…Ехала я на Олимпиаду в качестве запасной, 
но знала, что обязательно буду выступать. Хотя, 
естественно, могло произойти что угодно. 

…Когда сидишь в запасе, расслабляться нельзя 
ни на секунду. Ведь в любой момент ты можешь 
отправиться в бой. Я ощущала этот груз ответ-
ственности – думаю, именно он помог мне одо-
леть страх и в нужный момент мобилизоваться.

…Я допускала, что могу так и не выступить. Это 
Олимпийские игры, бывает немало непредсказу-
емых ситуаций: сильные проигрывают слабым, 
происходит что-то невероятное. Поэтому всегда 
есть два варианта: либо ты с медалью, либо 
без нее.

…Я не раз хотела все бросить, давалось все 
очень тяжело. Но старалась оставаться в здра-
вом уме, убеждать себя в том, что если уж ты 
17 лет шла к этому, то нельзя останавливаться, 
как бы тяжело ни было.

…Были эмоционально сложные ситуации, когда 
ты устаешь, а от тебя постоянно чего-то тре-
буют. Был очень сложный отбор, но наш тре-
нер Кристиан Бауэр сумел преодолеть трудно-
сти. За это ему и моему личному тренеру Егору 
Михайловичу Южакову я хочу сказать большое 
спасибо.

13	августа	2016	года
Сабля,	женщины.	командное	первенство
Россия	–	«золото»
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екАТеРИНА	ДЬЯЧеНкО ИЛЬГАР	МАМеДОв	

кРИСТИАН	БАуЭР

ОЛЬГА	ХАРЛАН

…Дальше хочется понять вообще, что такое быть олимпийской чемпионкой, потому что я до сих пор этого 
не осознала. Я, наверно, не скажу чего-то нового, все так же, как у всех. Мы много работали. Мы верили. 
Мы хотели. И мы смогли! Почему я говорю «мы»? Потому что это наша общая медаль. За мной стоит очень 
много людей. Мечта стала реальностью.

…У спортсменов есть суеверие: кто за год до Олимпиады победил на чемпионате мира, тот Олимпийские 
игры не выигрывает. Мы сломали этот стереотип. Конечно, сложно наблюдать за встречей, в кото-
рой участвует твоя команда, со стороны. Ты можешь помочь только советом, криком, своими эмоциями. 
На дорожке у тебя есть возможность действовать, а тут только слова, только эмоции.

…Я настраивала Юлю Гаврилову на финальные бои, говорила, что у нее все получится, что у команды все 
получится. Самое главное – суметь совладать с эмоциями. Я очень переживала за девочек и рада, что все 
завершилось золотой олимпийской медалью. В конце финальной встречи внутри немного затрепетало: 
«золото» – вот оно, рядом. Но не хотелось спугнуть удачу раньше времени, старалась не думать об этом.

…Перед выходом я сказал: «Девочки, взяли два чемодана ответ-
ственности и выкинули, мне не нужны серьезные спортсмены 
в сборной».

…Важно, что в самом начале финальной встречи девочки ушли 
в отрыв. Они были на кураже и довели встречу до победы. 
Приятно, что мы повторили достижение Игр 1996 года по коли-
честву золотых медалей.

…Ох, Гаврилова! Я ей сказал даже: «А ты точно приехала четвер-
тым номером в Рио? Не первым?» Если у нас четвертый номер так 
фехтует, выигрывает все бои, это о многом говорит, это большой 
запас прочности.

…Дьяченко ставил на полуфинал, а Гаврилову на финал, и это 
было моим планом. По ходу всей финальной встречи у меня 
не было уверенности в победе, ибо Ольга Харлан в команде 
Украины выходила последней. А когда она выходит, то воз-
можно все. С ней всегда сложно. В Пекине я был тренером сбор-
ной Китая, и в финале мы вели 15 очков, но проиграли матч 
сборной Украины. Тот матч выиграла Ольга Харлан.

…Я попросил своих фехтовальщиц не лезть в драку 
с украинками.

…Я бы назвал Юлию Гаврилову героем финала. Она была 
фантастически хороша. После финала в личных соревнова-
ниях я был расстроен из-за того, что Великая проиграла. Да, 
Егорян выиграла, молодое поколение показало себя, но было 
обидно, что Софья может завершить карьеру без олимпий-
ского «золота». Но сегодня Великая провела великолепные бои. 
И теперь она олимпийская чемпионка.

…Конечно, был шанс победить, он всегда есть, но я немного его упустила.

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ
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СТАНИСЛАв	
пОЗДНЯкОв

АЛекСАНДР	
ЖукОв

…Это была великолепная победа. И пусть никого не удив-
ляет та крупная разница, с которой наши девушки побе-
дили в финале сборную Украины. Просто наша команда 
на протяжении нескольких последних лет показы-
вает великолепное фехтование, наши саблистки явля-
ются по праву сильнейшими в мире, что и доказала эта 
Олимпиаде. Они много работали на протяжении всего 
олимпийского цикла и заслуженно победили.

…Очень радостно, что наша Софья Великая сегодня 
наконец-то стала олимпийской чемпионкой. Считаю, 
что это самая главная ее медаль в карьере.

…После финала в личных соревнованиях саблисток, 
когда Софья Великая была расстроена поражением, я ска-
зал: «Вы обязательно выиграете в команде, и у тебя 
будет золотая медаль». Замечательно, что именно так 
все получилось. Фехтование – образец работы, этот вид 
спорта сделал огромный скачок за прошедший олимпий-
ский цикл. Думаю, остальным федерациям нужно брать 
с федерации фехтования пример.

В восьмой день Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро 
российских болельщиков вновь порадовали пред-
ставители фехтования. Наши саблистки – Софья 
Великая, Яна Егорян, Екатерина Дьяченко и Юлия 
Гаврилова – катком прошлись по своим соперни-
цам с Украины и выиграли «золото» в командном 
первенстве.

После церемонии награждения Софья Великая 
пребывала в великолепном настроении и расска-
зала корреспонденту «Известий» Тимуру Ганееву, 
что готова продолжить свою карьеру.

– Теперь я могу говорить всем, что я не только 
Великая по фамилии, но и великая спортсменка. 
Наконец-то я выиграла «золото» Олимпийских игр, 
добилась своей многолетней цели. Большое спасибо 
девочкам и тренерам за веру в меня. Я пока не хочу 
заканчивать карьеру. Как можно отказаться от этого 
адреналина?! Конечно, мы не всегда себя хорошо чув-
ствуем. Бывают травмы, болезни. Я возьму паузу 
и надеюсь, что продолжу фехтовать на самом высо-
ком уровне.

– Пять дней назад в финале сабельного тур-
нира вы уступили своей соотечественнице 
Яне Егорян со счетом 14:15. Более обидного 
поражения представить себе невозможно. 
Как вы восстановились от такого психологи-
ческого удара?

– Это был определенный этап моей жизни. 
Он закончился, личные соревнования – это уже исто-
рия. Огромное спасибо Екатерине Дьяченко и Юлии 
Гавриловой. После поражения в финале они нашли 
для меня теплые слова. Они дали мне много эмо-
ций, чтобы я нашла в себе новые силы, пришла 
в себя и смогла помочь им добиться максимального 

результата в командном турнире. Спасибо трене-
рам – Кристиану Бауэру и Дмитрию Глотову – за веру 
в меня. Они провели нам такую психологическую 
подготовку, что сегодня мы не могли упустить свой 
шанс. Мы не раз выигрывали чемпионат мира, поэ-
тому приехали сюда в статусе фаворитов. Это очень 
тяжелый статус, поверьте мне.

Я безумно рада. Вся наша команда уезжает с тур-
нира с олимпийскими медалями. Вы не представ-
ляете, какое я почувствовала удовлетворение, 
когда увидела вокруг себя трех счастливых девочек. 
Пользуясь случаем, я хочу пожелать нашим шпажис-
там взять медаль в командном первенстве. Ребята, 
мы в вас верим.

СОФЬЯ	веЛИкАЯ:	
«Мы	Не	СОМНевАЛИСЬ,	
ЧТО	пОЛуЧИМ	
кОМАНДНОе	ЗОЛОТО»
Тимур	Ганеев,	Известия,	15.08.2016

Теперь я могу 
говорить всем, что 
я не только Великая 
по фамилии, 
но и великая 
спортсменка.

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ
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– Самая тяжелая схватка была с США?
– Да. В полуфинале наша нестабильность могла 

привести к печальному результату. Мы повели, 
но потом позволили догнать нас. Было тяжело, 
но, слава Богу, собрались и вырвали эту победу 
в последнем круге. Хочется еще сказать, 
что мы ни разу не сомневались в своей итоговой 
победе. Это круто. 

– Между полуфиналом и финалом был пере-
рыв в пять часов. Что вы делали в это время? 

– Обычно фехтовальщики отдыхают, прогулива-
ются, слушают музыку. Я полчаса отдохнула, потом 
почитала вслух. За полтора часа до схватки у нас 
началась разминка, и все мысли были уже только 
о соперничестве со сборной Украины. Схватка 
с украинками складывалась достаточно легко. 
Мы постоянно держали соперника на значительном 
расстоянии и победили с преимуществом в 15 уда-
ров (45:30).

– Вам важно было выйти именно на послед-
ний бой и нанести решающие уколы? 

– Мне очень хотелось поучаствовать в последнем 
бою и поставить финальную точку. В полуфинале 
мы попробовали поставить Яну Егорян на послед-
ний бой. Ей надо было почувствовать эту колос-
сальную ответственность. Она отлично справилась 
с поставленной задачей, но в финале было слиш-
ком большое давление. Ты можешь переволно-
ваться и допустить много ошибок. Поэтому я хотела 
выйти фехтовать с Ольгой Харлан. Я ее очень ува-
жаю и люблю. Она замечательный человек и выда-
ющаяся спортсменка. Наше противостояние всегда 
было интригующим, оно нравится всему миру. Ольга 
пыталась переломить ход матча, но сегодня нас 
было не остановить.

– Сегодня вы лучше фехтовали, чем в личном 
первенстве? 

– В личном у меня было нестабильное фехтование. 
Я то наносила великолепные удары, то совершала 
неоправданные ошибки. В команде я уже лучше себя 
контролировала, заметно активнее передвигалась. 
Все было гармонично и сбалансированно.

– Болельщики активнее поддерживали 
соперников. Это не стало для вас проблемой? 

– Я слышала только российских болельщиков. 
Они молодцы, спасибо им за все. Отвлекают ли меня 
их призывы? Наоборот. В этот момент ты понима-
ешь, что люди верят в тебя и то, что ты делаешь, дей-

Мы приехали сюда 
в статусе фаворитов. 

Это очень тяжелый 
статус, поверьте мне.

Мы ни разу не 
сомневались в своей 
итоговой победе. Это 
круто.

Я хотела выйти 
фехтовать с Ольгой 
Харлан. Я ее очень 
уважаю и люблю. 
Она замечательный 
человек и 
выдающаяся 
спортсменка.

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ

ствительно важно. Я видела, как многие россия- 
не плакали на трибунах. Их слезы радости запом-
нятся мне навсегда. Мы посвящаем победу болель-
щикам и тем спортсменам, кто не доехал до Рио. 
Хоть мы и радуемся сейчас, но мы не забываем об их 
трудностях. 

– Вы ожидали, что наша сборная по фехтова-
нию завоюет в Рио столько медалей?

– Перед Олимпиадой мы смотрели статистику, 
и прогнозы были неутешительными. Но наш стар-
ший тренер Ильгар Мамедов был настолько в нас 
уверен, что передал свой чемпионский настрой. 
Он постоянно подбадривал нас, говорил, что все 
будет хорошо. В целом хочу сказать, что все 
наши руководители и тренеры настоящие фана-
тики. Я еще не доросла до этого. Они сделали все 
возможное, чтобы мы завоевали в Рио четыре 
«золота».

– На фоне ваших побед можно еще сильнее 
популяризировать фехтование в России? 

– Да, конечно. Президент Международной феде-
рации фехтования Алишер Усманов многое сделал 
для того, чтобы фехтование в России было на высо-
ком уровне. Это его работа, причем не одного года. 
Хотелось бы в дальнейшем закрепить этот успех. 

– Завтра вы уже улетаете из Бразилии. 
Что сделаете первым делом в России?

– Я обниму любимого ребенка и мужа. Они помогли 
мне вернуться в спорт. Учитывая мой напряженный 
график тренировок, они взяли на себя всю заботу 
о малыше. Также я обязательно соберу всю мою 
семью. Это большой клан. Мы всегда друг друга под-
держиваем. В Рио за меня болели два брата: Трофим 
и Григорий. Именно благодаря Григорию начина-
лось мое увлечение фехтованием. Хочу передать 
привет своей бабушке. Ей 88 лет, надеюсь, с ней 
все в порядке. Она очень сильно за меня пережи-
вала. Тяжело, когда в паре оба супруга – профес-
сиональные спортсмены. Много сложных момен-
тов, но мы остаемся парой. Значит, справляемся 
с трудностями.

Только Яна Егорян в сборной России привезет две 
золотые медали из Рио. С самой крутой фехтоваль-
щицей мира поговорил обозреватель «Советского 
спорта».

– Алоха, где-то виделись! – Яна увидела меня 
в микст-зоне и хлопнула по плечу. В прошлый раз 
мы общались в понедельник, когда Егорян завое-
вала «золото» в личной сабле. Предлагаю во- 
зить меня, как талисман, на все турниры. Где я – там 
победа.

– Два «золота»! Фантастика! Вы на седьмом 
небе от счастья?

– Я безумно рада, что на этой Олимпиаде была 
выполнена программа-максимум. Это очень хоро-
ший результат для страны, для меня, для моего 
города Химки, где я живу. Для моего тренера и роди-
телей... Две медальки – это так круто! А вас, журна-
листов, вокруг опять так много!

– Привыкайте к славе!
– Вот начнут опять говорить, что Егорян 

ЯНА	еГОРЯН:	
«Я	пОЛуЧИЛА	10	ТыСЯЧ	
пОЗДРАвЛеНИй	И	ХОЧу	
ОТвеТИТЬ	вСеМ»
павел	Лысенков,	Советский	спорт,	15.08.2016
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ЮЛИЯ	ГАвРИЛОвА:	
«ЭТО	БыЛ		
БеЗБАШеННый	ДеНЬ!»

МеДАЛеИНвеСТ

Наталья	Марьянчик,	Спорт-Экспресс	online,	14.08.2016

Андрей	колесников,	коммерсантъ	#	Спорт,	15.08.2016

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ

зазналась. Честно скажу, мы устали. Командные 
соревнования отличаются от личных. Здесь у тебя 
есть определенная ответственность. В личных если 
ты проиграл – это только ты проиграл. А в команде – 
четыре человека, и каждая твоя ошибка может пере-
черкнуть общий труд.

Много нервов, стресса, мы сильно переживали. 
И вы знаете, после полуфинала с Америкой я где-то 
на арене потеряла кошелек. Или украли – неиз-
вестно. А на чемпионате мира у меня эвакуировали 
машину. И я думала, что ее тоже украли. Вот я очень 
сильно надеюсь, что мне вернут мой кошелек! Это 
будет хорошая примета именно для командных 
соревнований.

– Вы рады за Софью Великую?
– Безумно! Она очень достойна и наконец-то 

получила «золото».

– Финал с украинками получился не очень 
сложным?

– Может, это выглядело легко? Стресса было 
меньше, чем с Америкой. К тому же другая расста-
новка, я не очень комфортно себя чувствовала, 
заканчивая встречу. Но большое спасибо тренеру. 
Он четко знает, как расставить девочек и привес- 
ти нас к победе.

Главная героиня финального поединка в женской 
сабле олимпийская чемпионка Юлия Гаврилова – 
о напутствиях от Кристиана Бауэра и сложном пути 
от запасной к творцу олимпийской победы.

– Правда, что вы заранее знали, что выйдете 
фехтовать именно на финальный поединок?

– Да, еще за день я знала, что меня поставят 
именно на эту встречу. Хотя гарантий тут никто 
дать не мог, это Олимпийские игры, тут часто про-
исходит что-то невероятное. Перед финалом я без-
умно переживала, у меня дрожали руки, ноги... 
Слава богу, этого никто не заметил.

– Насколько удобным соперником для вас 
является сборная Украины?

– Мы с ними фехтовали по-разному, но в решаю-
щих встречах чаще выигрывали. Для меня стало 
очень большим сюрпризом, что в итоге мы побе-
дили с таким преимуществом. В начале дня, когда 
разминала девочек, я еще была уверена в своем фех-
товании. Но когда настал момент мне выходить 
на помост, внутри все задрожало. Сразу куча сомне-
ний в голове...

– Как вам при всем этом удалось выиграть 
все три своих поединка?

– Я старалась расслабиться и получать удоволь-
ствие. Кристиан Бауэр так мне и сказал: «Юля, 

Перед финалом я 
безумно переживала, 
у меня дрожали руки, 

ноги...

неважно как, но ты должна наносить удары. Тогда 
другие будут смотреть на тебя и тоже бояться. Ты 
не переживай, Харлан есть Харлан, но два других 
боя – ключевые». Хотя лично мне очень хотелось 
выиграть именно у Харлан, показать, что я тоже 
в форме, тоже могу быть полезна команде. К тому 
же я осознавала, что этот бой очень важен: либо 
мы уходили в отрыв, либо украинки подбирались.

– Почему на третий ваш бой украинки выпус-
тили запасную?

– К тому моменту я уже была очень уверена в себе. 
Была настроена, знала, что мне предстоит, а против 
меня выпустили совершенно «холодного» человека. 
Я знала, что нужно нанести удар первой, а дальше 
все пойдет как по маслу. Разрыв уже был большим, 
мне казалось, что как бы то ни было, мы дожмем эту 
встречу.

– Много эмоций выплеснули, когда наблю-
дали за нервным полуфиналом с американ-
ками в качестве запасной?

– Мне было очень страшно за девчонок. Лично 
я увереннее себя чувствую, когда фехтую сама. 
Получается – не получается, но ты в обойме! А когда 
сидишь на банке, кричишь, прыгаешь, но ты абсо-
лютно бессильна...

– Для вас было стимулом, чтобы Софья 
Великая, наконец, выиграла олимпийское 
«золото»?

– Мы все, не только Соня, хотели стать олимпий-
скими чемпионками. Мы были чемпионками мира, 
провели очень хороший сезон, и после всего этого 
остаться без медали на Олимпиаде было бы очень 
тяжело. Честно, сейчас я чувствую только пол-

ное опустошение. Наверное, нужно время, чтобы 
понять, что с нами произошло. Сегодня какой-то 
безумно счастливый и безбашенный день. Ты одно-
временно боишься, переживаешь, радуешься... 
Что-то невообразимое!

– «Золото» для вашей команды значилось 
в любых прогнозах...

– Да, мы осознавали свою ответственность. 
Подтверждать всегда тяжелее, чем завоевывать 
впервые. Другие команды, которые фехтовали 
против нас, были расслабленнее, им не надо было 
никому ничего доказывать.

Как Ильгар Мамедов наболел нашим девушкам 
победу в сабле.

Победный для России олимпийский день 
в командных соревнованиях на саблях специаль-
ный корреспондент «Ъ» Андрей Колесников про-
вел с главным тренером сборной России по фех-
тованию Ильгаром Мамедовым и российскими 
саблистками – и по понятным причинам не пожа-
лел об этом.

Финал командного первенства уже начи-
нался, и мы с Ильгаром Мамедовым шли к три-
буне болельщиков. Он смотрит все соревнования 
с ними. Я спросил почему. Он объяснил, что он – 
член международной судейской комиссии и побо-
леть как следует, если будет сидеть в тренерской 
или судейской зоне, не сможет.

А соблазн не удержаться, конечно, существует. 
Во время утреннего полуфинала Украина – Италия, 

Я увереннее себя 
чувствую, когда 
фехтую сама. 
Получается – не 
получается, но ты в 
обойме!
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триумфального для сборной Украины, у одного 
украинского тренера сдали нервы, когда укра-
инке не дали заслуженное, по его мнению, очко, 
и он все, что имел по этому поводу, высказал судье. 

Тот сделал ему замечание, а тренер сделал в этой 
ситуации что мог, то есть показал судье отталки-
вающую комбинацию из трех пальцев. Был немед-
ленно лишен аккредитации.

Так что ручаться за себя, конечно, в таком деле 
ни в коем случае не следует, и Ильгар Мамедов 
предпочитает обезопасить себя от себя самого.

Журналисты перед финальным матчем были 
крайне заинтересованы предположениями, 
как среагируют спортсменки на замечание совет-
ника украинского президента Петра Порошенко 
насчет того, что украинским спортсменам пора 
уже перестать обниматься в ходе соревнова-
ний с российскими, потому что это не кто иные, 
как «представители орды».

А между тем украинцы так и норовят обняться 
с нашими, потому что, по их словам, дружат.

Так что из администрации президента Украины 
мог последовать прямой запрет обниматься с рос-
сиянками после соревнований, и это вдруг стало 
едва ли не такой же интригой дня, как и сам 
результат финала.

Слава богу, что об этом не подозревали сами 
спортсменки.

Впрочем, Ильгар Мамедов категорически исклю-
чил само это предположение.

– У нас такого вообще нет. Все очень хорошо 
общаются. У тех, кто об этом говорит, какой-то 
мусор в голове...

Мы сели в первом ряду, и я понял, что, конечно, 
он ходит сюда не только для того, чтобы 

не сорваться. Здесь были родные ему люди (в том 
числе и буквально: жена Елена), он всех тут знал, 
и все знали его. Наши болельщики на трибунах 
были тут не случайными людьми, для каждого 
фехтование – часть жизни, они или бывшие спор-
тсмены, или настоящие тренеры, а чаще всего – 
и то и другое.

До боев оставалась пара минут, и я спросил глав-
ного тренера, чувствует ли он счастье.

– Честно говоря, да, – признался он. – Даже 
без этого финала чувствую. А уж с этим... У меня 
первые дни лицо от напряжения сильно крас-
нело, так с ним ходил... Наверное, давление... А сей-
час нет этого. Больше всего нервирует неизвест-
ность и ожидание. А когда все заканчивается, 
становится легко и просто. А когда еще к тому же 
столько медалей...

Ильгар Мамедов мучительно внимательно рас-
сматривал состав спортсменок, появившийся 
на табло. Я удивился, что там может быть новое 
для него:

– Вы чего-то не знаете?
– Да нет, мы с ним (с французом Кристианом 

Бауэром. – А. К.) обговорили все. Но может 
что-то в последний момент измениться от того, 
кого выставят украинцы. Ну вот, я же говорю: 
он Дьяченко поменял. Они поставили Харлан, 
а Дьяченко с Харлан фехтует не очень... Он и поме-
нял сразу... А так психологически сильные должны 
заканчивать. Правда, у нас Великая и начинает, 
и заканчивает... У них самое грозное оружие – 
Харлан... Но слабых команд тут нет. Хотя по титу-
лам они, конечно, послабее...

Счет менялся быстро, и не в пользу украинок.
– Украинка сейчас пойдет вперед, конечно.... 

Что такое? – Ильгар Мамедов казался пораженным.
Я переспросил его, что стряслось.
– Чтобы Харлан пошла назад?! Это новенькое 

что-то...
– Хорошо же, – пытался я поддержать разговор. – 

Пусть идет! Тут-то мы ее и встретим!
– Да, хотелось бы... – тренер был все-таки сейчас 

слишком далек от меня.
Бой вела уже Яна Егорян. Она вдруг попросила 

судью остановить их.
– Что такое?! – воскликнул Ильгар Мамедов. 

– А, волосы поправляет... Резинка соскочила. 
Что-то она пока тихо себя ведет... Она же не может 
не кричать!

Такой характер. И когда Яна кричит, все лам-
почки загораются!.. И себя заводит, и на судью 
давит... Да что ж там такое все время сверху 
падает?..

На нашу спортсменку спланировала какая-то 
ленточка.

– Даже потолок не выдерживает напряжения, – 
прокомментировала его жена – сама, как известно, 
нерядовая фехтовальщица.

На Олимпиаде ей не очень везло, хотя она участ-
вовала, и это тоже известная история: ее муж, 
бакинец, выступал за сборную России, а она, рус-
ская, – за сборную Азербайджана. Ей не нашлось 
места в российской сборной, Ильгар Мамедов 
позвонил своему отцу в Баку – и вопрос решился 
мгновенно: оформили паспорт...

Мы между тем выигрывали, и, на мой взгляд, 
неумолимо. Отрыв от украинок увеличивался 
на глазах.

– Коротко бьет, – вздыхал тренер. – Боится про-
пустить в атаке и коротко бьет... А вот сейчас 
пошла в длинную!.. Как будто услышала... Ноги, 
ноги!..

Бой вела уже опять Яна Егорян.
– А они, наверное, и правда слышат, что вы им 

кричите? – поинтересовался я. – Вы в свое время 
слышали?

Я уже подозревал, что тренер сидит тут, в пер-
вом ряду, прямо напротив спортсменок, еще 
и для того, чтобы покричать им. Все-таки это 
и для него была возможность поучаствовать 
в боях. Он когда-то не просто участвовал, но и стал 
двукратным олимпийским чемпионом в команд-
ной рапире.

– Слышат, – кивнул он. – Когда зал молчит, слы-
шат. Я по крайней мере слышал...

Счет был уже 20:8, блестяще отстояла свой бой 
Юлия Гаврилова. Правда, вдруг счет на табло 
обнулился.

– Все сначала! – покрутил головой Ильгар 
Мамедов. – Ну как же так...

Честно говоря, я в этом бушующем зале даже 
не сразу понял, что это шутка. Впрочем, когда 
табло перезагрузилось, счет на нем еще несколько 
минут был 15:8, и в страшной досаде были наши 
трибуны. А украинских болельщиков я так что-то 
и не заметил. В ВИП-зону только пришли несколько 
каких-то, видимо, высокопоставленных украинцев.

Странное для меня спокойствие сохранял один 
только, казалось, Кристиан Бауер. Я спросил 
у Ильгара Мамедова, не путаю ли я чего.

– Да, так и есть, – кивнул он. – Но не в трени-
ровочном зале. Там они у него солдаты. В сабле 
вообще солдаты...

Китайский судья, который в этот момент 
судил, запомнился тем, что слова произносил 
в микрофон французские, но так по-китайски, 
что они китайскими и казались. Впрочем, что ж 
тут удивительного.

– Ну вроде все идет как надо, – осторожно сказал 
я тренеру.

Разрыв к этому времени был уже в десять очков.
– Не-е-т, – покачал он головой. – В командных 

соревнованиях сильный спортсмен может все 
переломить, когда кажется, что ничего нельзя 
переломить... Артур Ахматхузин вышел и перело-
мил все вчера, в командных у рапиристов.

Он сейчас рассказал про своего ученика.
– Борются за середину дорожки... Молодец, Юля!..
Рядом со мной сидела женщина, которая, я был 

уверен, сейчас точно сорвет голос. Чаще всего она 
как-то даже навзрыд кричала одно-единственное 
слово:

– Забрать!!!
Я решился поинтересоваться, кто она, и выяс-

нилось, что это психолог российских саблистов. 
Для психолога она казалась чересчур прямолиней-
ной. Я спросил, что значит «Забрать!» в ее устах.

– Забрать то, что она должна взять, – туманно 
пояснила психолог.

Впрочем, общий смысл все-таки просматривался, 
а главное, вот именно здесь, в зале, а не где-нибудь 
в другом месте становилось очевидно, что психо-
лог крайне необходим команде (а то не для всех 
это очевидно): так мощно поддерживать девушек 
в бою, тем более из первого ряда, больше ни у кого 
тут не получалось.

– Пять не нанесли, а уже шесть пропустили... – 
тренер, в отличие от нее, беспокоился вполголоса. 
– А Гаврилова молодец! Блестяще отрабатывает. 
Она сейчас находится в состоянии, которое я назы-

ваю «состояние ниндзя». Концентрация внимания 
ошеломляющая.

– Голоса уже нет, а еще работать и работать... – 
вдруг пожаловалась психолог.

Она и сама понимала, в чем тут смысл ее работы.
Счет был уже 37:28.

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ
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– Бери, бери!!! – психолог выпустила на волю 
новое для меня слово (но не для тех, конечно, кто 
сидел вокруг), хотя смысл крика ее сохранялся 
неизменным.

Да она могла кричать просто «А-а-а-а!», и общий 
смысл нисколько бы не изменился, а интонация 
тем более осталась бы прежней.

– Ну теперь-то, – спросил я Мамедова, – уже 
можно надеяться?

– Надеяться – да, уверенным – нет, – покачал 
он головой.

– Разве с такого счета отыгрываются, когда оста-
лось взять восемь очков?

– Как у нас говорят, пока в самолет не сел, 
на Олимпиаду не полетел, – он первый раз за весь 
финал засмеялся. – Пока 45-й укол не совер-
шил – не выиграл. Суеверие у нас, конечно, очень 
сильное...

Все-таки он тоже понимал, что приближается 
грандиозное событие: сборная России по фех-
тованию готовилась взять четвертое «золото» 
Олимпиады.

Софья Великая билась с Ольгой Харлан.
– По ударчику! – кричали сразу несколько человек 

с нашей трибуны.
– Забирай, Соня, и пошли домой! – кричала психо-

лог, когда до победы оставался один укол, и уж тут 
было слишком хорошо понятно, о чем она. Она его, 
конечно, сделала. 

– Вот и Соня – олимпийская чемпионка, – это было 
первое, что произнес Мамедов.

В тренировочном зале через пять минут они пере-
одевались во все сухое, и я спросил Великую, дей-
ствительно ли она уйдет из спорта.

– Кто вам сказал? – переспросила она.
– Вы, – честно ответил я. – И не только мне, а всем. 

Но лучше не надо!
– Кто вам сказал? – переспросила она, при-

стально глядя на меня, и я понял, что никто этого 
не говорил.

Она уже пошла на награждение, но потом верну-
лась, чтобы сказать:

– Цель в чем? Рожаешь ребенка и возвращаешься. 
Понимаете?

Я понимал, что этой цели она вообще-то уже доби-
лась. Или она имела в виду еще что-нибудь?

Потом они еще какое-то время красились 
перед церемонией награждения, которая здесь 
почему-то не включает букетную. Цветов тут 
не дарят: есть мнение, что бразильцы решили 
сэкономить и на этом. Все это странно, потому 
что вообще-то букетная церемония перед награж-
дением была на всех без исключения Олимпиадах, 
к ней привыкли, и без нее, кажется, даже нельзя 
никак. Но оказалось, можно.

Девушки получили медали, был сыгран гимн, 
наши позвали украинок к себе на пьедестал, те 
после секундного замешательства встали к ним. 
Потом они побежали на нашу трибуну, там обнима-
лись, целовались и фотографировались с болель-
щиками, и я видел, что Яна Егорян с недоумением 
рассматривает сувенир, который организаторы 
прикладывают к каждой медали, – объемную пласт-
массовую эмблему Игр.

– Ну вот, уже сломалась, – расстроенно сказала она. 
– Это уже второй сразу ломается.

– Совсем обнаглела, – сказал ей потом Мамедов. – 
В 22 года – уже двукратная!

– А где Бауэр? – спросил кто-то.
– Его, наверное, еще несут, – прокомментировал 

еще кто-то. – После таких-то переживаний.
Но тут он и вошел своими ногами.
– Маэстро! – просиял Мамедов.
Все снова собрались в тренировочном зале 

перед тем, как поехать в Дом болельщика. 
У Мамедова, у спортсменок, у массажиста и док-
тора без конца звонил телефон. Сейчас это были все 
мгновения счастья, из которых потом будут состо-
ять лучшие воспоминания этой жизни.

– Спасибо, папа! – кричал в телефон дозвонивше-
муся ему по скайпу Мамедов-младший. – Теперь 
можешь наконец ложиться спать...

Я увидел украинского тренера и поздравил его.
– С чем? – нахмурился он.
Впрочем, подходили спортсменки и поздравляли 

наших (и даже меня). Это информация не для совет-
ника господина Порошенко, а то жалко мирных 
после такого боя девушек.

– Это очень хорошо, – сказал мне Ильгар Мамедов, 
– что мы выиграли Олимпиаду. А то бы забыли все 
сразу чемпионаты мира, выигранные в послед-
ние года, да и все остальное. Очень хорошо, 
что мы выиграли.

– Как вы думаете, Великая останется в спорте?
– Теперь, может, и останется, – пожал он плечами. 

– А что? Все прелести мирной жизни успеет еще 
испытать.

Тут выяснилась ужасающая подробность. Когда 
наши выиграли, все вскочили со своих мест 
и начали обниматься, у его жены стащили рюк-
зак. Вытащили прямо из-под нее. А там был и теле-
фон, и деньги... А потому что это Бразилия, и рас-
слабляться смерти подобно (причем в буквальном 
смысле). И как-то я в это не верил, а теперь пове-
рил. У Яны Егорян перед финалом украли, например, 
бумажник, и когда я спросил, не деморализовало 
ли это ее, она сказала, что наоборот: после этого она 
по-настоящему только и собралась.

– Да купим мы другой телефон. Но зачем деньги-то 
в рюкзаке таскать? – задавался теперь риториче-

ским вопросом Мамедов, разговаривая с женой.
Он еще разговаривал с журналистами, и каждый его спраши-

вал, побреет ли он голову, как обещал, после выигранного второго 
«золота», и он всем подтверждал, что обязательно. И в конце концов 
побрил ведь, уже глубоко ночью, там же, в Доме болельщика.

Потом долго искали пропавших рапиристов: их тоже ждали в Доме 
болельщика. В конце концов уехали без них: Яна Егорян вернулась 
с допинга.

– Выиграли вы, конечно, вопреки судейству, – говорил девуш-
кам судья международной категории, поехавший с нами, Владислав 
Шамис.

– А шампанского нет у нас? Надо было хоть шампанское взять... – про-
изнесла Софья Великая.

Мамедов звонил кому-то в Дом болельщика, и выяснялось, что им 
готовят пельмени.

– Пиво есть? – переспрашивал он по телефону. – Спортсмены пива 
не пьют!

– А шампанское? – спрашивала Яна Егорян. – Нет шампанского?
Две другие девушки, Гаврилова и Дьяченко, помалкивали.
Тут вдруг заговорил водитель нашего микроавтобуса:
– Сейчас будем большой супермаркет проезжать...
– Ну все, решили, я сбегаю, – сказала Великая.
И ведь сбегала, вместе с судьей международной категории, и быстро 

вернулись.
– Вы не представляете, какие там очереди! – рассказала она. – Метров 

по сорок.
– А как же вы так быстро вернулись? – поинтересовался я.
– А мы золотую медаль показали и нас без очереди пропустили! – 

добавил Шамис.
Открыли шампанское, впрочем не сразу. Егорян сказала:
– А ведь борьбы-то и не было, по сути, в финале...
– Не надо! Мне этой борьбы хватило у рапиристов! – воскликнул 

Мамедов.
– А возможно такое, – предположила Великая, – чтобы шпага завтра 

медаль взяла? Это был бы вообще фурор...
– Все возможно, – откликнулся Мамедов.
Главное, он теперь и сам-то в это верит.
И сейчас он уже не был таким суеверным.
– А вы хоть понимаете, что мы сделали? – тихо спросила Великая.
Мамедов услышал:
– Этого, по-моему, по-настоящему никто не понимает... Мы-то точно...
Мамедов снова искал рапиристов, наконец дозвонился до Тимура 

Сафина:
– Чемпионки хотят вас видеть!
– Даже не обсуждается! – крикнул кто-то из чемпионок чемпиону.
Наконец выпили шампанского.
– Девочки, вы чемпионки всего, – сказал им Мамедов. – Сидите, такие 

скромные в этом автобусе... За вас. И даже не представляете себе, 
какая волна теперь вас накроет. И как изменится вся ваша жизнь.

– А я, – сказала Юля Гаврилова, – пожалуй, подумаю теперь о карьере 
психолога.

– И это было бы таким верхом неразумности сейчас, – повернулась 
к ней Яна Егорян.

– А я, – сказала Софья Великая, – даже если бы сегодня было серебро, 
все равно радовалась бы. За девчонок. Что они его получили.

– Не ври, – сказал ей Мамедов. 

САбЛя, жЕНщИНы. КОмАНДНыЕ
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Точное решение транспортных задач. 
Группа компаний «Н-Транс» — ведущий транспортно-
инфраструктурный холдинг на российском транспортном 
рынке. В состав группы входит крупнейший частный 
железнодорожный оператор России — группа Globaltrans 
(ОАО «Новая перевозочная компания», ООО «Севтехнотранс»,
ООО «БалтТрансСервис») и крупнейший контейнерный 
портовый холдинг в России — группа Global Ports 
(ОАО «Петролеспорт», ООО «Моби Дик», 
ООО «Восточная стивидорная компания», ЛП «Янино»).

«А	ДАвАйТе	Мы	вАМ	СпОеМ!»

СТАНИСЛАв	пОЗДНЯкОв:	«СБОРНАЯ	
РОССИИ	пО	ФеХТОвАНИЮ	ТРИуМФАЛЬНО	
выСТупИЛА	НА	ОЛИМпИАДе»

«Россия! Слава России!» – особенно усердно восклицала дама в элегантном розовом костюме, размахивая 
связкой из воздушных шаров и расталкивая присутствующих, чтобы пробраться как можно ближе к кори-
дору для спортсменов. «Какая неистовая болельщица...» – искренне удивился я, оглушенный ее криками 
прямо в ухо, и через несколько минут узнал, что это не просто фанат фехтования, а... мама Софьи Великой. 
Впрочем, данный факт совершенно не мешает ей быть неистовой болельщицей.

Тем временем оркестр несколько раз сыграл бравурные мелодии. Детей построили в шеренгу, объявили 
минутную готовность – и через несколько минут появились они. Яна Егорян, Софья Великая, Екатерина 
Дьяченко, Юлия Гаврилова – чемпионки в командном турнире саблисток, а первые две еще и золо-
тая и серебряная медалистки в индивидуальном турнире. Тимур Сафин, Артур Ахматхузин, Алексей 
Черемисинов – обладатели «золота» в командной рапире. А Сафин притом еще и бронзовый призер лич-
ных соревнований. Несколько минут продолжались овации, уже хоровое скандирование «Россия, Россия!» 
и «Молодцы, молодцы!». Победный дух витал под сводами «Шереметьева».

Затем вдруг наступила такая... пауза смущения. Спортсмены выстроились перед выставленными полу-
кругом телекамерами и не знали, что сказать. Им стали задавать вопросы – но микрофона и звукоусили-
тельной техники по регламенту почему-то предусмотрено не было.

И поэтому расслышать никто ничего не мог. Ситуацию спасла самая опытная – Софья Великая. Она вдруг 
переглянулась с друзьями по команде и сказала: «А давайте мы вам споем!»

И фехтовальщики, еще несколько дней назад бившиеся за медали в далеком Рио, затянули любимую, 
но бесполезную в случае с «игрой номер один» кричалку многих футбольных фанатов:

– Мы приехали, чтобы победить!!!
Так было в Рио. Сейчас они приехали домой, чтобы насладиться нечастыми часами отдыха. Но очень 

скоро опять уедут.
Уедут, чтобы победить – а как иначе?

«Выступление нашей сборной на Олимпиаде – это триумф российского фехтования. Я очень рад тому, 
что спустя много лет мы вернули себе те позиции, которые мы заслуженно занимали. Я имею в виду 
и советскую школу фехтования, и первые российские годы выступления. Нынешнее поколение вернуло 
былые славные традиции. Целенаправленная работа, которая велась последние восемь лет, не прошла 
даром и привела к такому великолепному результату», – сказал Поздняков по телефону.

«Нужно отметить систему развития фехтования в целом, начиная от детских тренеров и заканчивая тре-
нерами сборной, которые привели команду к идеальному состоянию на Олимпиаде. Спортсмены молодцы, 
они герои! В нынешней обстановке каждая медаль на вес золота. Четыре золотые медали – это результат 
личного мужества и героизма спортсменов, завоевавших эти награды», – добавил собеседник агентства.

Андрей	Симоненко,	Советский	спорт,	16.08.2016
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